
 ЗНАЙ НАШИХ!  Оксана 
Алхунсаева – психо-
лог Главного управления 
МЧС России по Иркутской 
области. Оказывает экс-
тренную психологическую 
помощь пострадавшим 
при ЧС и родственникам 
погибших, а также рабо-
тает с личным составом 
целого отряда, в составе 
которого – гарнизоны семи районов Прибайкалья! 

Любимое занятие девушки – моделирование национальных бурят-
ских костюмов. Мечтает создать эксклюзивную мужскую коллекцию 
традиционных бурятских национальных костюмов и презентовать ее 
с пожарными из МЧС России.
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В конце июня всего за пару дней в Ир-
кутской области утонули трое несо-
вершеннолетних. Чтобы предотвратить 
несчастные случаи, спасатели провели 
уроки поведения на воде.

СТР. 14

38 школьников Приангарья сдали ЕГЭ 
на 100 баллов, а 22 – были удалены с 
экзаменов за использование шпарга-
лок. Как прошла итоговая аттестация 
в этом году? 

СТР. 20

КАНИКУЛЫ ОБРАЗОВАНИЕБЕЗОПАСНОСТЬ

В потребительском кооперативе должно 
быть умение жить вместе, вкладываться, 
делить прибыль, если она есть. Это до-
статочно сложно, и люди сами сооргани-
зоваться просто не могут. У нас большие 
расстояния, и каждый фермер выращи-
вает не одну тонну продукции, а больше. 
В этих условиях тяжело найти формы ко-
операции, единый логистический центр, 
склады. Поэтому здесь очень важна роль 
государства.

Дмитрий ХУДАКОВ 

председатель Ассоциации 

крестьянских (фермерских) хозяйств 

и сельскохозяйственных 

кооперативов Иркутской области 

Подписал распоряжение о при-
суждении премии Губернатора 
«Лучший учитель» 2022 года. 
Ее получат 20 педагогов наше-
го региона. Действительно — 
лучшие в своем деле. Те, чьи 
ученики добились высоких ре-
зультатов на олимпиадах, кон-
ференциях, конкурсах, сорев-
нованиях, фестивалях, смотрах. 
Размер единовременной пре-
мии - 100 тысяч рублей.  

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

Возвращение Возвращение 
большого праздникабольшого праздника

СТР. 12–13

Лето – пора лететь отдыхать. Все чаще 
можно встретить пассажиров с чемо-
данами, обклеенными бирками разных 
аэропортов. Почему эксперты советует 
снимать их, и как уберечь багаж от кра-
жи?

СТР. 11
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АРТ-ТЕРАПИЯ ДЛЯ ПОЖАРНЫХ

СТР. 18
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На совещании обсудили Стратегию го-
сударственной национальной политики 
РФ на период до 2025 года. В нем уча-
ствовали ведущие российские эксперты 
по вопросам национальных отношений 
и должностные лица, в чьи обязанности 
входит реализация государственной на-
циональной политики.

– Сегодня, на фоне произошедших геопо-
литических изменений, тема сохранения 
межнационального и межконфессио-
нального мира и согласия внутри стра-
ны, безусловно, наполняется новым со-
держанием, поскольку непосредственно 
связана с задачей консолидации всего 
общества, – сказал, открывая заседание, 

полномочный представитель президен-
та РФ в Сибирском федеральном округе 
Анатолий Серышев.

Магомедсалам Магомедов в своем высту-
плении остановился на приоритетных 
задачах и ключевых показателях состо-
яния государственной национальной по-
литики. Так, доля граждан, положительно 
оценивающих состояние межнациональ-
ных отношений в целом по России, на ко-
нец 2021 года составила 77,7%. 

– Иркутская область для нас – регион со 
стабильным состоянием межнациональ-
ных отношений. Естественно, это резуль-
тат большой работы губернатора и коман-
ды, – отметил Магомедсалам Магомедов. 

Оценивая реализацию государственной 
национальной политики в Иркутской 
области, руководитель Федерального 
агентства по делам национальностей 
Игорь Баринов отметил, что наш регион 
– среди лидеров. Доля граждан, положи-
тельно оценивающих межнациональные 
отношения, – почти 90%. Уровень обще-
российской гражданской идентичности в 
регионе составляет 95,4%, то есть столько 
жителей области осознают свою принад-
лежность к сообществу граждан россий-
ского государства. Среднероссийский по-
казатель в 2021 году составил 93,4%.
– Эти цифры будут высокими, только 
если региональные и муниципальные 
власти будут уделять этому внимание. В 
целом Сибирский федеральный округ 
формировался изначально как многона-
циональный – есть большой опыт меж- 
этнических, межнациональных отноше-
ний и межкультурного общения у людей. 
Иркутская область – один из лидеров по 
миграционному давлению и будет испы-
тывать проблемы между принимающим 
сообществом и трудовыми мигрантами. 
Это большой пласт серьезной работы. 

Уверен, что с ней Иркутская область и во-
обще субъекты СФО справятся. Мы будем 
оказывать методическую помощь, – под-
черкнул Игорь Баринов. 

Губернатор Игорь Кобзев напомнил, что в 
регионе проживают 156 национальностей 
и народностей, действуют 69 националь-
но-культурных центров, 43 общины ко-
ренных малочисленных народов Севера, 
более 300 религиозных организаций. 

– Все общественные объединения, вклю-
чая религиозные организации, активно 
участвуют в построении современного 
гражданского общества. Мы вниматель-
но относимся ко всем запросам и дальше 
будем нарабатывать формы реализации 
государственной национальной полити-
ки, изучать и брать на вооружение лучшие 
практики, – подчеркнул Игорь Кобзев. 

Глава региона пригласил федеральных 
экспертов и специалистов из соседних 
регионов на форум «Байкал», где одна из 
площадок будет традиционно посвящена 
культуре разных народов.  

 � Ольга ЖАРКОВА 

   торговый оборот 
   растет 

В своем докладе Игорь 
Кобзев отметил, что Иркут-
ская область является од-
ним из регионов-лидеров 
инвестиционной активно-
сти в России. Активно раз-
виваются внешнеэкономи-
ческие связи с Республикой 
Беларусь. Только по итогам 
2021 года торговый оборот 
превысил 138 млн рублей, 
увеличившись за последние 
пять лет почти на 80%.

Экспорт в Беларусь из 
Иркутской области по ито-
гам прошлого года составил 
около 112 млн долларов – за 
пять лет он вырос более чем 
в два раза. Основа поста-
вок – алюминий, пищевая 
продукция, древесина и из-
делия из нее. Импорт из Ре-
спублики Беларусь в регион 

превышает 26 млн долла-
ров, увеличение составило 
12% за последние пять лет. 
Наш регион получает из со-
юзного государства продук-
цию химической промыш-
ленности, текстиль, обувь, 
технику – автомобильную, 
пассажирскую, сельско-
хозяйственную и другую. 
Особым спросом пользуют-
ся продукты питания. 

– По линии сотрудни-
чества «Торгово-промыш-
ленной палаты Восточной 
Сибири» и Брестского от-
деления Белорусской тор-
гово-промышленной пала-
ты реализовали виртуаль-
ный проект торгового дома 
«Иркутск-Брест». Уже се-
годня в нем 11 предприя-
тий. Мы считаем, что здесь 
можно предложить при-
влечь не только предста-
вителей города Бреста, но и 
других территорий Респу-

блики Беларусь, – подчер-
кнул Игорь Кобзев.

В дополнение губернатор 
обратился с предложением 
к белорусским предприни-
мателям. По его словам, с 
февраля на площадке мин-
промторга России действует 
сервис импортозамещения, 
где уже зарегистрировано 
157 предприятий Иркутской 
области и 2806 видов про-
изводимой в регионе про-
дукции. Игорь Кобзев при-
звал представителей биз-
неса Республики Беларусь 
эффективно использовать 
сервис.

Отдельно он обратил 
внимание на взаимодей-
ствие в сфере культуры 
Приангарья и Республики 
Беларусь. На постоянной 
основе музеи проводят вы-
ставки и экспозиции, теа-
тры организуют взаимные 

гастроли. В этом году на 
территории музея «Таль-
цы» совместно с Белорус-
ским государственным му-
зеем народной архитектуры 
и быта Минска запланиро-
вано создание экспозиции 
«Белорусская усадьба».

   агротехника 
   от мировых 
   производителей

В рамках рабочего ви-
зита Игорь Кобзев провел 
встречи с лидерами миро-
вого машиностроения, по 
итогам которых были под-
писаны соглашения о со-
трудничестве. Один из них 
– Минский тракторный за-
вод. Сегодня в нашем реги-
оне эксплуатируется более 
10 тыс. тракторов МТЗ, из 
них 3 тыс. применяются в 
сельском хозяйстве. В этом 
году предприятия области 
уже приобрели 15 тракторов 
общей стоимостью около 34 
млн рублей. 

– Белорусская марка 
МТЗ традиционно славит-
ся высокой надежностью и 
доступностью у нас в Си-
бири. Мы намерены и в 
дальнейшем на взаимовы-
годных условиях укреплять 
дружеские отношения с Ре-

спубликой Беларусь, увели-
чивать объемы экспортных 
поставок, расширять ассор-
тимент продукции, – под-
черкнул Игорь Кобзев. 

Также на полях При-
ангарья работает техника 
производства «Гомсель-
маша» – насчитывает-
ся порядка 100 комбайнов 
«Палессе». Помимо зерно-
уборочных, кормоубороч-
ных и картофелеуборочных 
комбайнов производитель 
выпускает другую сельско-
хозяйственную технику, 
проводит ее гарантийное 
и сервисное обслуживание, 
обеспечивает покупателей 
оригинальными запасны-
ми частями.

– Уверен, что новые со-
глашения позволят раз-
вивать взаимовыгодное 
сотрудничество, создать 
условия для технической 
модернизации агропро-
мышленного комплекса 
региона. Кроме того, бело-
русские коллеги займутся 
подготовкой технических 
специалистов для агро-
промышленного комплекса 
Иркутской области, – под-
черкнул Игорь Кобзев. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото: council.gov.ru

Приангарье и Беларусь: 
новый этап работы

 � сотрудничество  Иркутскую область на форуме регионов 
Белоруссии и России представил губернатор Игорь Кобзев.  

Он провел ряд встреч с белорусскими предпринимателями и 
подписал договоры о поставках современной агротехники.

сибиряки умеют дружить
 � визит  ситуация в сфере национальных отношений в 

приангарье стабильная. об этом заявил заместитель руководителя 
администрации президента рФ магомедсалам магомедов 
на совещании в иркутске. по итогам встречи было решено 
рекомендовать к изучению на федеральном уровне опыт иркутской 
области по укреплению гражданской идентичности. 
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Масштабная программа обновления 

почтовых

– В Иркутской области 
15 автомобильных дорог, 
входящих в опорную сеть 
Российской Федерации, из 
них три дороги на Байкал 
имеют важное рекреаци-
онное значение, – расска-
зала директор Дирекции 
по строительству и экс-
плуатации автомобильных 
дорог Иркутской области 
Юлия Гордина. – Дорога в 
поселок Большое Голоуст-
ное – единственная из них, 
участки которой еще име-
ют грунтовые разрывы. 

По ее словам, специали-
сты подрядной организа-
ции уже завершили капи-
тальный ремонт на отрезке 

с 85-го по 98-й км. Там 
был отремонтирован мост 
через ручей Сухой, уложе-
но 12 водопропускных труб, 
устроено земляное полотно, 
сделано асфальтобетонное 
покрытие, нанесена раз-
метка, установлены зна-
ки, завершается монтаж 
ограждения. Стоимость 
работ составила 505 млн 
рублей. Завершить работы 
планировалось в сентябре, 
но их выполнили с опере-
жением графика. 

Сейчас подрядчики уже 
уложили 10 км асфальтобе-
тонного полотна на отрезке 
с 97-го по 114-й км. На этом 
участке они ремонтируют 

три моста. Два – через реку 
Голоустная. Еще один – че-
рез ручей Лиственничный. 
Стоимость капитального 
ремонта последнего участ-
ка автодороги Иркутск – 
Большое Голоустное состав-
ляет 824 млн рублей.

– Сейчас выполнено 
устройство земляного по-
лотна и основания, – рас-
сказал начальник произ-
водственно-технического 
отдела компании-подряд-
чика Игорь Желан. – По 
проекту ремонт дороги 
пройдет и в поселке Боль-
шое Голоустное, где обновят 
асфальтобетонное покры-
тие, установят шесть авто-

бусных остановок и сдела-
ют тротуары. 

Важной точкой на дороге 
Иркутск – Большое Голо-
устное, без преувеличения, 
можно назвать пункт авто-
матического весогабарит-
ного контроля на 19-м км. 
Ведь перегруженные ма-
шины разрушают не только 
асфальтобетонное покры-
тие, но и основание доро-
ги, нанося серьезный ущерб 
дорожному хозяйству и ав-
томобилистам, которые в 
первую очередь страдают 
от разбитых трасс. Однако 
владельцы грузовых машин 
в Иркутской области, види-
мо, с этим не согласны, и 
открыто, даже агрессивно 
выражают свой протест. На 
прошлой неделе злоумыш-
ленники циркулярной пи-
лой попытались разрушить 
датчики, фиксирующие вес 
транспорта. 

– Датчики находятся 
внутри дороги, под слоем 
асфальтобетона, поэтому 
действия злоумышленни-
ков не нанесли ущерба обо-
рудованию, зато попали на 
видеокамеру, – отметила 
Юлия Гордина. – На место 
прибыла группа быстрого 
реагирования, но хулиганы 
смогли скрыться.

Автоматические пункты 
весогабаритного контро-
ля создают огромные не-
удобства для нарушителей. 
Напомним, что по дорогам 
общего пользования разре-
шено двигаться транспор-
ту с предельной нагрузкой 
на ось десять тонн. Мак-
симальная масса автотран-

спорта может составлять не 
более 43 тонн. Часто в регио- 
не фиксируют движение 
перегруженных машин ве-
сом до 110 тонн. Между тем 
размер одного штрафа за 
превышение веса или габа-
рита транспорта – 500 тыс. 
рублей. С середины 2020 го-
да в регионе вынесено 735 
постановлений на сумму 
214,3 млн рублей.

– Наши злоумышленни-
ки очень изобретательны, 
– отметила Юлия Горди-
на. – Зафиксировано уже 
четыре случая вандализма 
на пунктах весогабаритного 
контроля. Самый громкий 
из них произошел весной 
прошлого года на 47-м км 
Александровского тракта. 
Хулиганы столкнули рамку 
с расположенными на ней 
видеокамерами и датчика-
ми. Они были повреждены, 
рамка на несколько часов 
перекрыла проезд транс-
порта по дороге региональ-
ного значения. Датчики 
пункта на 19-м км Голоуст-
ненского тракта также рас-
стреливали из охотничьего 
карабина «Сайга». 

Сейчас в Иркутской об-
ласти действует три пун-
кта автоматического весо-
габаритного контроля на 
дорогах Иркутск – Оса – 
Усть-Уда, Иркутск – Усть-
Ордынский – Жигалово и 
Иркутск – Большое Голо-
устное. В этом году будет 
установлено еще два пункта 
на дорогах Черемхово – Го-
луметь – Онот и Братск – 
Усть-Илимск.

 � Елена ОРЛОВА

В единый день голосо-
вания предстоит избрать 
шесть мэров в Жигалов-
ском, Слюдянском, Тулун-
ском, Усольском районах, 
городе Бодайбо и районе, а 
также в Усолье-Сибирском. 
Также обновятся составы 
Дум второго уровня. Голо-
сование за новых депутатов 
пройдет в Жигаловском и 
Усольском районах, городе 
Бодайбо и районе, Саянске 

и Усолье-Сибирском. Также 
на 11 сентября назначены 
выборы 221 главы муници-
пальных образований, за-
мещаются более 2660 депу-
татских мандатов. В числе 
рекордсменов по количе-
ству избирательных кам-
паний – Тайшетский (44) и 
Тулунский (42) районы.

– Предварительно прой-
дут еще две кампании, на-

значенные на 4 сентября, 
которые в силу закона не 
могли быть назначены на 
единый день голосования. 
Это дополнительные вы-
боры депутатов Дум Ту-
лунского района и выборы 
четырех депутатов Думы 
Майска Осинского района, 
– отметил Илья Дмитриев. 

В организации муни-
ципальных выборов за-

действовано 35 террито-
риальных избирательных 
комиссий, 1032 участковые 
избирательные комиссии – 
это 54,5% от их общего ко-
личества в регионе. В спи-
ски избирателей включено 
около 770 тыс. избирателей 
– это порядка 42% от общей 
численности избирателей в 
регионе.

– Поскольку в Иркут-
ске нет выборов, то при-
нято решение передать 
комплексы обработки из-
бирательных бюллетеней в 
Усолье-Сибирское в коли-
честве 39 единиц, еще 19 
КОИБов будет направлено 
в Шелехов, – уточнил Илья 
Дмитриев. 

Председатель облизбир-
кома отдельно остановился 
на основных сроках изби-
рательной кампании. Вы-
движение кандидатов бу-
дет происходить до 18.00 
27 июля. Партии должны 
определиться с кандидата-
ми в депутаты до 22 июля. 
На регистрацию докумен-
ты принимаются до 18.00 
1 августа. Агитация в СМИ 
стартует 13 августа и прод-

лится до 9 сентября вклю-
чительно. В этом году день 
тишины приходится на 10 
сентября. Возвращается и 
досрочное голосование, ко-
торое по закону начинается 
за десять дней до единого 
дня голосования. 

– В этом году расширен 
список, кто сможет голо-
совать на дому. Напомню, 
ранее это могли сделать 
те, кто не сможет посетить 
избирательный участок по 
инвалидности и по болез-
ни. Теперь к этому кру-
гу избирателей добавлены 
лица, ухаживающие дома 
за другими гражданами, – 
добавил Илья Дмитриев. 

Говоря о введении дис-
танционного электронного 
голосования (ДЭГ) в Иркут-
ской области, Илья Дми-
триев отметил, что в регио- 
нальном законодательстве 
такая возможность пропи-
сана, но в этом году на му-
ниципальных выборах его 
применять не планируется. 
Для нашего региона ДЭГ – 
это перспектива не ранее 
2023 года. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Один день голосования  
и свыше 3 тыс. мандатов

 � выборы  11 сентября, в единый 
день голосования, в Иркутской 
области состоятся муниципальные 
выборы. По предварительным 
данным, назначена 521 кампания. Кого 
предстоит выбирать, будут ли день 
тишины и досрочное голосование, 
можно ли принять участие в выборах 
по интернету – об этом сообщил Илья 
Дмитриев, председатель Избирательной 
комиссии Иркутской области. 

Асфальт дойдет до Байкала
 � строительство  

На подступах к поселку 
Большое Голоустное, 
между 97-м и 114-м км, 
укладывают последние 
участки асфальтобетонного 
покрытия. Подрядчик 
обещает ликвидировать 
грунтовый разрыв до 
конца года, а в 2023-м 
продолжить обустройство 
обочин и другие работы 
на трассе. Капитальный 
ремонт проходит в рамках 
нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» и 
находится на контроле у 
губернатора Игоря Кобзева. 
Напомним, что он был 
начат в 2017 году, а общая 
стоимость работ составила 
около 2 млрд рублей.

Дорогу в Большом Голоустном 
заасфальтируют до конца года
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  КРУГЛЫЙ СТОЛ  
Большинство школь-
ников каше предпо-
чтут гамбургер, а вме-
сто стакана молока 
быстрее выпьют гази-
ровку. Сегодня неред-
ки случаи, когда горя-
чие обеды становятся 
отходами. Депутаты 
Законодательного 
Собрания пригласили  
экспертов, чтобы найти 
варианты, как повы-
сить культуру питания 
детей, чтобы подрастаю-
щее поколение выбирало 
полезные для здоровья 
продукты. 

ДИСКУССИЯ 
ПРО СТАКАН МОЛОКА 

Вице-спикер ЗС Кузьма Алдаров 
сообщил, что во время рабочих 
поездок в территории парламен-
тарии посещают школы и обра-
щают внимание на организацию 
питания в столовых. 

– Не во всех школах есть воз-
можность обеспечить детей горя-
чим питанием. Нам удалось до-
биться, чтобы в областном бюдже-
те предусмотрели дополнительные 
средства на установку модульных 
столовых в сельских школах. Эту 
поправку утвердили на июньской 
сессии. С другой стороны – врачи 
и ученые говорят, что в регио-
не отмечен дефицит йода, калия, 
кальция. Наши дети не получают 
достаточного количества витами-
нов и микроэлементов, во многих 
случаях это негативно сказывает-
ся на их здоровье. Нам интересно 
послушать мнение врачей, роди-
телей, чтобы понять, как можно 
улучшить качество школьного пи-
тания, чтобы оно было полезным 
и нравилось учащимся, – отметил 
Кузьма Алдаров. 

Как сообщила заместитель ми-
нистра образования Иркутской 
области Татьяна Николашкина, 
72% учащихся, их родителей и 
педагогов вполне устраивает каче-
ство блюд в столовых. Это показал 
анонимный опрос, проведенный в 
школах региона в выборочном по-
рядке. Безусловно, поступают жа-
лобы от родителей по школьному 
питанию, но по каждому обраще-
нию принимаются оперативные 
меры. 

– В областном бюджете на обе-
спечение школьников молоком 
предусмотрено 194 млн рублей. 
При этом ни для кого не секрет, 
что далеко не все дети выпивают 
свой стакан молока, который им 
дают бесплатно. Этот показатель 
сегодня составляет только 40–50%. 
Причем муниципалитеты не всег-
да пользуются продуктами мест-
ных производителей. Есть при-
меры, когда молоко длительного 
хранения приобретается в других 
регионах. Но польза такого про-
дукта вызывает сомнения, – сооб-
щила Татьяна Николашкина. 

По ее словам, средства, выде-
ляемые на молоко, можно перена-

править на основное питание всех 
категорий детей. Это позволит, с 
одной стороны, не изыскивать до-
полнительные средства, чтобы по-
крыть разницу в условиях роста 
цен. С другой стороны – разно-
образить ассортимент приготов-
ленных блюд. 

– Когда мы вводили норму од-
ного стакана молока на школь-
ника, у нас не было финансиро-
вания из федерального бюджета 
на обеспечение горячим питани-
ем начальных классов. Третий год 
подряд это направление субсиди-
руется из государственной каз-
ны. И, как показывает практика, в 
меню включены молочные и кис-
ломолочные продукты, – обратила 
внимание Татьяна Николашкина. 

С этим предложением не согла-
сился мэр Киренского района Ки-
рилл Свистелин. Он убежден, что 
решать вопрос с молоком для школ 
должны муниципалитеты, потому 
что в некоторых территориях этот 
продукт востребован. 

– Не стоит смотреть на школь-
ное питание в одностороннем по-
рядке, поскольку речь идет еще 
и о поддержке местных сельхоз-
товаропроизводителей. В стоимо-
сти доставки товаров в наш рай-
он значительное место занимает 
транспортная составляющая, по-
этому нам важно развивать соб-
ственное производство. У нас даже 
педагоги и дети задействованы 
в выращивании овощей на при-
школьных участках. Так, в школе 

села Кривая Лука есть кружок ро-
бототехники, где ученики разра-
ботали систему автоматизирован-
ного открытия теплиц и полива 
растений, – поделился мнением 
Кирилл Свистелин. 

СТАНДАРТ ШКОЛЬНОГО 
ПИТАНИЯ

Директор Научного центра про-
блем здоровья семьи и репродук-
ции человека Любовь Рычкова 
уверена, что в школьном меню 
должны быть продукты с мине-
ральными добавками и витами-
нами, дефицит которых невоз-
можно закрыть только натураль-
ными продуктами. Она озвучила 
результаты исследования, соглас-
но которым в семьях с низким 
материальным достатком менее 
30% детей едят овощи и фрукты, 
также редко в рационе бывают 
рыба и мясо. 

Своим мнением по теме по-
делился председатель Иркутского 
регионального штаба родитель-
ского контроля Александр Кон-
стантинов. Он напомнил, что в 
регионе всего три комбината пи-
тания, обеспечивающих центра-
лизованные поставки, остальную 
потребность в завтраках и обедах 
школьников покрывают индиви-
дуальные предприниматели. 

– Отказ детей от горячих обедов 
связан с культурой питания. Не во 
всех семьях соблюдается режим 
дня, к примеру, многие дети не 
приучены завтракать. На основе 

своего опыта могу сказать, что при 
подготовке меню стоит учитывать 
вкусовые предпочтения школьни-
ков. Также надо работать над по-
дачей блюд. Дети пили молоко 
в упаковке с удовольствием, чем 
когда оно стало на разлив, – сказал 
Александр Константинов. 

В качестве рекомендации он 
обратился с предложением разра-
ботать дополнительные меры под-
держки (налоговые льготы, скидки 
по кредитам, гранты и т.д.) для 
предпринимателей, которые за-
нимаются организацией школь-
ного питания. Это позволит повы-
сить уровень оказываемых услуг. 

А директор МАУ «Комбинат 
питания» города Иркутска Лю-
бовь Пронина считает, что решить 
многие проблемы поможет стан-
дарт школьного питания, кото-
рый должен содержать методику 
расчета услуги, наборы продуктов 
питания. 

– Кроме того, необходимо вне-
сти изменения в законодатель-
ство. Сегодня правила таковы, что 
на аукционе побеждает тот, кто 
предложит ниже цену. И зачастую 
выигрывают производители из 
других регионов. Но для школь-
ного питания цена поставщика не 
может быть главным критерием 
отбора, – добавила Любовь Про-
нина. 

ЭКСПЕРТНЫЙ ВЗГЛЯД 
БИЗНЕСА

В ходе обсуждения Кузьма Ал-
даров отметил, что депутатский 
корпус волнует тема обеспече-
ния школ местными продуктами 
питания. В этом плане ситуация 
по области неоднозначна. Он по-
просил участников круглого стола 
озвучить проблемы, с которыми 
сталкиваются местные произво-
дители. 

Исполнительный директор НП 
«Союз предприятий пищевой и 
перерабатывающей промышлен-
ности» (НП «СППиПП») Алек-
сандр Евстафьев сообщил, что за 
последнее время ужесточились 
требования СанПиН по перевозке 
и хранению продуктов питания. 

Как сделать школьные 
обеды вкусными?
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Производителя обязывают упако-
вывать 200 граммов того же мо-
лока на каждого школьника. Даже 
если приобрести соответствующее 
оборудование, то нет никаких га-
рантий, что последующий кон-
тракт на поставку продукции он 
сможет выиграть в ходе торгов. В 
числе других сдерживающих фак-
торов, с которыми сталкивают-
ся сельхозтоваропроизводители, 
– высокая отсрочка платежа (в 
некоторых случаях достигает 300 
дней) со стороны учреждений со-
циальной сферы. Поступило пред-
ложение пересмотреть данный 
норматив, чтобы исключить нега-
тивное воздействие на оборотные 
средства поставщиков. 

Индивидуальный предприни-
матель Алексей Журавель сооб-
щил, что три года занимается ор-
ганизацией школьного питания. 
Он выступил с предложением рас-
смотреть вариант подачи блюд в 
формате шведского стола. По его 
словам, такая практика уже есть в 
некоторых регионах. 

– Первое время дети, вероятнее 
всего, будут выбирать то, что им 
нравится. Но с ними надо вести 
диалог, рассказывать им о пользе 
того или иного продукта, работать 
над оригинальной подачей блюд, – 
отметил предприниматель. 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

Завершая круглый стол, пред-
седатель комитета по законода-
тельству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве 
Роман Габов сказал, что серьез-
ной проработки требует экономи-
ческая составляющая школьного 
питания: 

– Мы не можем игнорировать 
слова врачей, которые говорят, 
что сегодня здоровых школьников 
меньше 10%. Депутаты постоян-
но поднимают тему организации 
здорового питания подрастающего 
поколения. Из областного бюдже-
та выделяются астрономические 
средства на эти цели, но мы не по-
лучаем ожидаемого эффекта. Дети 
неохотно едят то, что им предла-
гают в школьных столовых. В ито-
ге деньги превращаются в отходы. 
Надо подумать, как направить их в 
нужное русло. 

Председатель комитета по со-
циально-культурному законода-
тельству Ирина Синцова подчер-
кнула, что вопрос требует законо-
дательного регулирования: 

– Проблема должна решаться 
системно. Основных направлений 
два: здоровое питание детей и 
поддержка местных товаропроиз-
водителей. При этом мы не долж-
ны забывать, что речь идет о со-
циальном питании, которое имеет 
особый статус и требует особого 
законодательного регулирования. 

По итогам работы круглого сто-
ла подготовлены рекомендации, 
которые будут направлены в пра-
вительство региона, муниципаль-
ные образования, руководителям 
пищевых предприятий и в Обще-
ственную палату Иркутской об-
ласти. 

 Наталья МУСТАФИНА

 БЕЗОПАСНОСТЬ  В новостях и 
полицейских сводках звучит инфор-
мация о мошенничестве в отношении 
пенсионеров и инвалидов. По дан-
ным органов прокуратуры в текущем 
году от действий злоумышленников 
пострадало более 900 человек старшего 
поколения. Участники Общественного 
совета при Законодательном Собрании 
вынесли на обсуждение тему защиты 
населения от мошенников. 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ НА ДОВЕРИИ

Открывая заседание, председатель областного 
парламента Александр Ведерников обратил внима-
ние, что пожилые люди в силу своей доверчивости 
и слабой информированности чаще всего становятся 
жертвами охотников за чужими деньгами. 

– Мошенники очень хитры. Они придумывают 
разные схемы обмана, хорошо знают психологичес-
кие уловки, могут легко войти в доверие, запутать, 
запугать, выманить информацию по банковским 
картам и личным документам. Наша задача – по-
мочь пожилым людям и инвалидам, обеспечить их 
безопасность. Будет полезно изучить опыт других 
регионов и взять самые эффективные практики, – 
сказал Александр Ведерников. 

Тему разговора продолжил начальник Управле-
ния уголовного розыска ГУ МВД России по Иркутской 
области Андрей Жбанов. По его словам, внедрение 
информационных технологий изменило подход к 
преступлениям, в том числе и в сфере обмана по-
жилых людей: 

– Чаще всего преступники представляются со-
трудниками банка, полиции, прокуратуры. Также 
они придумывают легенды о родственниках, попав-
ших в беду. Немало случаев, когда людей обманыва-
ют во время торговых сделок на интернет-порталах. 

В прошлом году в регионе было зарегистрировано 
8444 преступления, совершенных с использовани-
ем информационно-телекоммуникационных тех-
нологий. Удалось раскрыть 1734 преступления, для 
сравнения – годом ранее этот показатель был равен 
1496. Чтобы раскрыть преступления, приходится 
выезжать в другие регионы. Только в 2021 году со-
вершено 78 командировок. В результате следствен-
но-оперативных мероприятий установлены 44 лица, 
причастных к совершению преступлений. 

– В целях профилактики по противодействию 
мошеннических действий проводятся беседы с по-
жилыми гражданами, их призывают проявлять 
бдительность, когда им на сотовый телефон по-
ступают подозрительные звонки и смс-сообщения. 
Также участковые уполномоченные разговаривают 
о правилах финансовой безопасности, – сообщил 
Андрей Жбанов. 

Областная прокуратура привела в пример новый 
вид мошенничества. На мобильный телефон по-
ступает звонок с предложением под разными пред-
логами срочно заменить сим-карту. Злоумыш-
ленники таким образом пытаются узнать персо-
нальные данные гражданина. Также рассказали, 
как в Ангарске мошенники требовали денежную 
компенсацию за просроченную в библиотеке книгу. 

ПРАВОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

Управляющий отделением Пенсионного фонда 
РФ по Иркутской области, председатель региональ-
ного отделения Союза пенсионеров России Надежда 
Козлова привела примеры, когда в Пенсионный 
фонд обращаются пожилые люди, которые получи-
ли якобы официальные уведомления о перерасчете 
пенсий. 

– Некие юридические организации навязыва-
ют договоры по перерасчету пенсий в обмен на 
внушительную сумму. В результате манипуляций 
люди несут убытки, передавая свои накопления в 
чужие руки, – говорит Надежда Козлова. 

Про случаи мошенничества в сфере недви-
жимости рассказал Михаил Жиляев, помощник 
руководителя Управления Росреестра по Иркут-
ской области. Он считает, что многие проблемы у 
людей старшего поколения возникают из-за не-
достаточной информированности. Так, далеко не 
все пенсионеры знают, что имеют право подать в 
МФЦ заявление о невозможности проведения лю-
бых сделок с недвижимостью без личного участия 
владельца жилья. 

– Надо повышать правовую грамотность в зе-
мельных и имущественных процессах. Чтобы люди 
отличали договор купли -продажи от завещания, 
понимать, что есть рента, есть документы, которые 
позволяют защитить их права. Например, гражда-
нин может оформить запрет на совершение сделок 
без личного присутствия. А на сайте Федеральной 
нотариальной палаты доступен сервис проверки 
доверенности, – объяснил Михаил Жиляев.

Сотрудники банков поделились информацией 
о возможности подключения услуги, при которой 
любую финансовую операцию должен подтвердить 
не только владелец карты, но и его родственник. 

Также участники заседания предложили ак-
тивнее вовлекать в работу органы местного само-
управления. Кроме того, прозвучало предложение 
проводить в школах уроки безопасности, чтобы 
дети могли передавать полезную информацию 
старшим родственникам.

Завершая обсуждения, председатель Обществен-
ного совета при ЗС Алексей Соболь подчеркнул, что 
все поступившие предложения будут включены в 
перечень рекомендаций, который направят в пра-
вительство региона, а также в полицию и прокура-
туру, отделения Пенсионного фонда.

 Наталья МУСТАФИНА

Будьте бдительны, Будьте бдительны, 
не дайте себя обмануть!не дайте себя обмануть!
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Всемирная организация здравоохра-
нения уже давно пришла к выводу, что 
решающий фактор в здоровье человека 
(а именно 40%) – это образ жизни. Мно-
го внимания теме здорового питания в 
своей научной деятельности уделяла за-
служенный врач РФ, профессор Любовь 
Решетник. По ее словам, многих заболе-
ваний и пороков развития у детей можно 
избежать, если в рационе будут полезные 
для роста и развития продукты. Профес-
сор не раз приводила примеры, что одним 
из обстоятельств при широком круге за-
болеваний и причин смерти является не-
достаточность питания. Речь не идет о го-
лодании, прилавки магазинов завалены 
продуктами. Негативно на росте и разви-
тии детей отражается несбалансирован-
ное питание. 

Треть всей областной сельхозпродукции 
приходится на долю СХАО «Белоречен-
ское». В качестве куриных яиц, молока 

и молочных продуктов, мяса сомневать-
ся не приходится. Рацион питания кур-
молодок, кур-несушек, коров, бычков 
включает исключительно натуральные 
корма, выращенные на собственных по-
лях. Кроме того, каждый этап технологи-
ческого процесса находится под контро-
лем мировой системы качества ИСО 9000 
и системы безопасности ХАССП. 
– Всем советую начинать свой день с ку-
риного яйца. Это идеальный продукт! В 
нем содержится белок, в котором весь 
комплекс незаменимых аминокислот, 
большое количество витаминов, мине-
ральных элементов, – делится своим мне-
нием Инна Тармаева, доктор медицинских 
наук, профессор. 
Куриное яйцо торговой марки «Бело-
речье» смело можно назвать «ампулой 
здоровья». Оно обогащено йодом I, Se, 
витаминами А и D и другими полезными 
веществами. Это незаменимый источник 

питания для взрослых и детей, особенно 
для людей старшего поколения. 
Ежедневно «Белореченское» производит 
160 тонн молока, его проверяют в незави-
симой лаборатории, подвергают тепловой 
обработке и нормализуют. Учитывая все 
потребительские вкусы и предпочтения, 
предприятие производит широкий ассор-
тимент молочной продукции по ГОСТу и 
ТУ. Например, кефир и творог имеют не 
только прекрасный вкус, но и обладают 
целебными свойствами, благодаря кото-
рым их часто рекомендуют при лечебном 
питании. 
Товары под маркой «Белоречье» можно 
найти не только на прилавках магазинов и 
супермаркетов Сибири и Дальнего Восто-
ка. Предприятие обеспечивает поставки 
свежих и экологически чистых продуктов 
почти во все дошкольные и школьные уч-
реждения Иркутской области и Республи-
ки Бурятия. 

– Сельское хозяйство ошибочно считать 
бизнесом, это ежедневный кропотливый 
и тяжелый труд. Мы же еще являемся со-
циально ответственным предприятием. 
Обеспечивая поставки в учреждения со-
циальной сферы, работаем с большой 
отсрочкой платежа. В трудных экономи-
ческих условиях, когда продолжается 
давление санкций, хотелось бы рассчи-
тывать на помощь правительства и Зако-
нодательного Собрания. Сегодня важно 
обеспечить доступность качественных 
продуктов питания на рынке. Чтобы това-
ры от местных производителей были кон-
курентоспособны по цене, необходимы 
дополнительные меры господдержки, – 
отметила Татьяна Пухмахтерева, замести-
тель генерального директора по эконо-
мике и финансам СХАО «Белореченское», 
заслуженный экономист РФ.

 � Наталья МУСТАФИНА

«Белоречье»:  
забота о здоровье  
в каждом грамме

 � качество  в Законодательном собрании состоялся 
круглый стол, где обсуждались проблемы и перспективы 
обеспечения здоровым питанием школьников. сегодня одним 
из основных и крупнейших поставщиков товаров первой 
необходимости (яиц, молока, мяса) собственного производства в 
социальную сферу является сХао «Белореченское». оно вносит 
серьезный вклад в укрепление культуры здорового питания 
подрастающего поколения сибиряков. Н
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 � сотРудничество  
35-я международная 
универсальная выставка 
«Ворота в Азию» завершила 
свою работу в Улан-Баторе, в 
Русском доме, в прошедшее 
воскресенье. В ней приняли 
участие более 50 компаний 
из четырех регионов России, 
которые на протяжении 
долгих лет активно участвуют 
в развитии приграничного 
сотрудничества. Это 
Иркутская область, Бурятия, 
Забайкалье и Тыва.

Для начала стоит отметить уни-
кальность этой выставки. Тут и 
многолетняя история мероприятия: 
в этом году исполнилось уже 20 лет, 
как «Ворота в Азию» проводятся 
в Улан-Баторе. Выставка, идея ко-
торой зародилась в Иркутске, стала 
неотъемлемой частью монгольского 
бизнес-ландшафта. За прошедшие 
годы Монголию в ее рамках по-
сетили более тысячи российских 
компаний, и многие из них нашли 
тут своих партнеров.

Важная особенность имен-
но этой, 35-й выставки: она ста-
ла первым крупным событием в 
российско-монгольском деловом 
взаимодействии после более чем 
двухлетнего простоя, связанного с 

пандемией и закрытием межгосу-
дарственных границ. 

– Да, как-то незаметно прошло 
ровно 20 лет. И сейчас наша вы-
ставка – одно из самых масштаб-
ных мероприятий, представляю-
щих российский малый и средний 
бизнес в Монголии, – утверждает 
Александр Сидоров, бессменный ор-
ганизатор «Ворот в Азию», эксперт 
Российско-Монгольского делового 
совета. – Непросто было сейчас со-
брать такую внушительную делега-
цию российских предпринимателей 
и организовать столь масштабное 
мероприятие. Но мы смогли благо-
даря всемерной поддержке Торг-
предства России в Монголии, Рос-
сотрудничества и Русского дома в 
Улан-Баторе. Одним из организато-

ров поездки иркутских предприни-
мателей на выставку в Улан-Батор 
стал Фонд поддержки экспорта Ир-
кутской области, который проводит 
большую работу по продвижению 
малого и среднего бизнеса на рынок 
Монголии – одного из стратегиче-
ских партнеров России.

В течение четырех дней «Ворота 
в Азию» вместили в себя различ-
ные мероприятия: круглые столы, 
деловые переговоры, общение на 
выставочных стендах. 

На первом круглом столе его 
участники живо обсуждали акту-
альную тему налаживания дело-
вых контактов между предприни-
мателями России и Монголии. Без 
внимания не остались основные 

проблемы, мешающие развивать 
сотрудничество в полной мере: та-
моженные пошлины, трудности с 
денежными переводами. 

Предприниматели говорили и о 
перспективных возможностях со-
трудничества в различных сферах 
экономики: строительстве, энерге-
тике, туризме, поставках оборудо-
вания, переработанной древесины, 
товаров пищевой промышленности 
и т.п.

А каков сегодня уровень этого со-
трудничества? Министр экономраз-
вития Иркутской области Наталья 
Гершун недавно так оценила это 
взаимодействие:

– Монголия – один из наших 
давних партнеров. Традиционно 
около 98% торгового оборота реги-
она обеспечивают экспортные по-
ставки иркутских товаропроизво-
дителей на рынок страны-соседа. 
В 2021 году товарооборот Иркут-
ской области с Монголией составил 
почти $85 млн, увеличившись по 
сравнению с 2020 годом на 32%. Мы 
настроены продолжить эту работу. 

Если на уровне страны, то по 
прогнозу минэкономразвития 
России, в этом году товарооборот 
между Россией и Монголией может 
преодолеть отметку в $2 млрд, по-
скольку в последнее время он растет 
двузначными темпами. Это хоро-
шая динамика.

Эксперты, с которыми пришлось 
пообщаться, считают выставку 
«Ворота в Азию» важным звеном 
всей цепи российско-монгольского 
делового сотрудничества. 

 � Константин КУЛИКОВ 
Фото автора

«Ворота в Азию» – первая выставка  
после двухлетнего перерыва
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  ИНТЕРВЬЮ  Как дей-
ствуют лидеры НКО в 
кризисные времена и 
условиях неопределен-
ности? Какие лидер-
ские качества выхо-
дят на первый план? 
Откуда черпать идеи и 
силы на новые проек-
ты в эпоху перемен? Об 
этом мы поговорили с 
жительницей Тулуна, 
програм мным менед-
жером регио нальной 
общественной организа-
ции содействия разви-
тию Иркутской области 
«Малая родина» Юлией 
Булдаковой.

– Если ты способен управлять 
самыми простыми процессами, 
например, принести воды или по-
сидеть с детьми и почитать им 
сказку, или сшить пять комплектов 
постельного белья, или предоста-
вить ночлег, значит, ты способен 
влиять на обстоятельства и менять 
жизнь. Каждый из нас способен на 
такие действия. Мне кажется, что 
рядом с человеком всегда должен 
быть тот, кто способен чувствовать 
сердцем, – говорит наша героиня. 

  Прошло три года со дня страш-
ного наводнения в Тулуне. Какие 
воспоминания остались от того 
времени?

– Тогда, летом 2019 года, я ока-
залась перед выбором: уехать, от-
сидеться, потому что страшно, или 
остаться, потому что я могу по-
мочь. В какой-то момент хотелось 
уехать, было непонятно, как жить 
дальше: из крана не шла вода, не-
сколько дней не было света, на-
воднением размыло могильники, 
и все ждали инфекций. Именно 
в этой точке важно было понять, 
как можно помочь пострадавшим. 
Я осталась. Ведь если уж назвался 
груздем – полезай в кузов. Если ты 
влияешь на развитие своей терри-
тории, значит, ты отвечаешь за нее 
в любой ситуации. 

На тот момент у нас уже был 
проект «Стеклянная сказка Тулу-
на» по сохранению наследия Ту-

лунского стекольного завода и цех с 
оборудованием: фрезер, лазер, сте-
клоплавильная печь – мы ничего 
не смогли вывезти, помещение за-
топило под потолок. До этого я не 
работала в условиях ЧС, не имела 
опыта работы с людьми, оказавши-
мися жертвами стихийного бед-
ствия. Решила: помогу, чем полу-
чится! Наша команда объединила 
людей, которым не все равно. В тот 
момент было нужно, чтобы кто-то 
организованно принимал и рас-
пределял гуманитарную помощь на 
территории. Мы создали стихий-
ный консультационно-аналитиче-
ский центр «Люди места», позже 
с нами связалось правительство 
Иркутской области и официально 
закрепило за нами эту задачу. 

Нас с командой поддержали 
крупные благотворительные фон-
ды: Фонд Елены и Геннадия Тим-
ченко, «Предание», «Лавка ра-
достей», международная благо-
творительная общественная орга-
низация «Справедливая помощь 
доктора Лизы». Так возник проект 
«Культурная прачечная». В рамках 
проекта мы приводили в порядок 
гуманитарную помощь, которую 
присылали со всей России во вре-
мя паводков, готовили ее к выдаче. 
Мы создали место, где люди могли 
получить опрятную чистую одеж-
ду. На совместные средства наших 
партнеров арендовали помещение, 
приобрели стиральные машины и 
смогли создать пусть временные, 
но рабочие места. Коллеги из об-
щественных организаций помога-
ли по-разному: кто-то занимался 
психологической помощью, кто-
то помогал заполнять бумаги для 
восстановления документов. 

  Какие новые вызовы сейчас стоят 
перед вашей организацией?

– После наводнения случилась 
пандемия, да и сейчас мы живем в 
условиях изменений. Наша сфера 
деятельности – культура, наследие 
и развитие Тулуна, и мы стали 
работать с уязвимыми группами, 
убеждаясь в том, что каждый из 
нас тоже уязвим. Меняющий-
ся мир поменял миссию нашей 
организации и нас самих. Лиде-
ры территории должны смотреть 
в разные стороны и вынуждены 
подстраиваться под нестабиль-
ные условия. Сейчас мы запусти-
ли программу «Помочь просто» 
– дружелюбная помощь в решении 
острых вопросов тулунчан и жите-
лей Тулунского района. Программу 
поддержал Фонд Тимченко в рам-
ках конкурса «Открытая дверь». 
Это помощь семьям, чье положе-
ние и дома находятся в критиче-
ской ситуации. «Помочь просто» 
– это человечный проект, направ-
ленный на выявление тех тулун-
чан и жителей района, которые 
не получают социальную помощь 
из других источников, или ее не-
достаточно. Это проект про нашу 
зоркость и чуткость по отношению 
к нашим землякам: соседям, кол-
легам, домику на отшибе и людям, 
там проживающим. 

  Какие советы можете дать сво-
им инициативным коллегам из 
некоммерческого сектора? Как ве-
сти себя в критической ситуации 
лидеру НКО?

– Чтобы голова не была занята 
выбором правых и виноватых, в 
ситуациях принятия решений я 
руководствуюсь сценарием поведе-

ния для тех, кто «назвался груз-
дем». Во-первых, помогать тем, кто 
рядом – это соседско-дружествен-
ный радиус помощи. Во-вторых, 
увидеть тех, кому действительно 
нужна помощь. Познакомиться со 
специалистами Центра социаль-
ной помощи и социальной защи-
ты населения, Пенсионного фонда. 
Рассказать о своей программе по-
мощи и целевой аудитории, найти 
точки соприкосновения. Обсудить, 
как выявить людей, обслуживание 
которых не включено в госзада-
ние на оказание социальных услуг. 
В-третьих, понять запросы обще-
ства. Мы, например, общаемся с 
людьми, которые приходят к нам 
в социальный проект «Культурная 
прачечная» за вещами. Эти сцена-
рии могут работать как отдельно, 
так и в комплексе. Так и живем: 
что ни день, то новые вызовы. 
Справимся вместе. 

  Какие планы на ближайшее время?

– Наша организация сегодня 
– это команда единомышленни-
ков, но абсолютно разных по сво-
им умениям и профессиям людей. 
Наша сфера – общение, анализ, 
коммуникации и партнерство. Мы 
за партнерство и новаторские ре-
шения, поэтому все чаще в наших 
проектах объединяются, казалось 
бы, абсолютно не родственные на-
правления. Мы соединяем науку 
и игру, образование и производ-
ство. Так вот и рождаются идеи, 
которые захватывают всех и вся. 
Собственно, так появился год назад 
проект «Мельница на Ие», реали-
зованный при поддержке конкурса 
«Губернское собрание обществен-
ности». 

А теперь мы приступаем к ре-
ализации проекта «Сибирская 
шаньга», получившего поддержку 
фонда президентских грантов. К 
осени презентуем культурно-обра-
зовательное пространство пекарни 
для детей и подростков, где будут 
реализованы профориентацион-
ные программы для школьников 
Тулуна и Тулунского района. Все-
го в проекте будет задействовано 
около 2,5 тыс. человек из 11 сел и 
деревень Тулунского района. 

В июне стартует проект «Меняя 
жизнь в малых городах и селах», 
ставший в 2021 году победителем 
всероссийского конкурса лучших 
региональных практик поддерж-
ки волонтерства «Регион добрых 
дел».

В партнерстве с Центром об-
разования «Эй-Би-Сити», руко-
водителем которого я являюсь, в 
сентябре начинаем мероприятия 
проекта «Клуб пешеходных экс-
курсий «Тулун, что тут у вас по-
смотреть?», ставшего победителем 
конкурса «Губернское собрание об-
щественности Иркутской области» 
в 2022 году.

Планов много. Ценно то, что на-
ша команда проверена временем и 
разными испытаниями. Что бы мы 
ни делали, считаем, оставаться че-
ловеком и оставаться человечным, 
пожалуй, самое главное.

  Ольга ЖАРКОВА 

Юлия Булдакова: 
Что ни день, то новые вызовы 

Проект «Сибирская шаньга» стал идейным продолжением 
проекта «Мельница на Ие», направленным на сохранение 
наследия Тулунской селекционной станции

В рамках проекта «Культурная прачечная» приводилась 
в порядок гуманитарная помощь, которую присылали со всей 
России после наводнения

ГОСТЬ Н    МЕРА
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 КРУГЛЫЙ СТОЛ  
Льготные кредиты под 
5% годовых; помощь с 
оформлением докумен-
тов на получение грантов 
и субсидий; содействие в 
организации сбыта мясо-
молочной продукции, а в 
ближайшей перспекти-
ве овощей и картофеля. 
Различные меры под-
держки развития сель-
скохозяйственной коопе-
рации в Иркутской обла-
сти обсудили в пресс-
центре «Областной». 

КООПЕРАТИВ – КАК СЕМЬЯ

В регионе действует 119 различ-
ных сельскохозяйственных коопе-
ративов. Но статистика постоянно 
меняется. На 10 открытых СПК 
приходится семь закрытых. Об 
этом рассказала руководитель ре-
гионального ревизионного союза 
сельскохозяйственных кооперати-
вов «Иркутский» Алена Арнст. 

Причины закрытия сообществ 
разные, в том числе финансовые. 
Потребительские кооперативы – 
это некоммерческие организации. 
Им сложно оформить кредит в 
банках. Еще один нюанс обозна-
чил председатель Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных коопера-
тивов Иркутской области Дми-
трий Худаков:

– Здесь как с институтом брака. 
В кооперативе тоже должно быть 
определенное умение жить вме-
сте, вкладываться, делить при-
быль, если она есть. Это достаточ-
но сложно, и люди сами сооргани-
зоваться просто не могут. Можно 
сравнивать с другими региона-
ми. Например, в Астрахани много 
фермеров, они живут рядом и по 
чуть-чуть каждый выращивают 
арбузы. Они легко объединяются. 
У нас же большие расстояния, и 
каждый фермер выращивает не 
одну тонну продукции, а больше. 
В этих условиях тяжело найти 
формы кооперации, единый логи-
стический центр, склады. Поэтому 
здесь очень важна роль государ-
ства. 

К тому же все члены коопера-
тива несут ответственность за его 
фонд собственным имуществом. 
И даже если кто-то выйдет из ор-
ганизации, эта ответственность 
длится два года. Поэтому люди ча-
сто сомневаются, стоит ли объеди-
няться. Между тем у кооперации 
немало плюсов. 

– Вот один фермер производит 
20 тонн овощей, – продолжил Дми-
трий Худаков. – В какой ритейл и 
супермаркет он с ними сунется? А 
когда есть объединение, места для 

хранения продукции, можно ра-
ботать с любыми сетями. Возьмем 
масло Valio, мировой бренд. А он 
состоит из 10 тыс. мелких ферме-
ров Финляндии. Это общая струк-
тура, которая может вести бой в 
рыночной экономике с кем угодно. 

НУЖНЫ ИНИЦИАТОРЫ 
КООПЕРАЦИИ

За рубежом сельхозкооперацию 
изначально создавало государство 
с последующим выкупом его до-
лей фермерами. У нас она обра-
зуется по принципу холдингов, 
когда производителей пытаются 
объединить определенные ини-
циаторы. А их не хватает. 

– Безус-
ловно, при 
объединении 
фермеров в 
кооперацию 
нужен ли-
дер, который 
будет вдох-
новлять, на-
целивать лю-
дей, как им 
дальше вза-
имодейство-
вать, – увере-
на директор 
Ирк у тс ког о 
филиала АО 
«Россельхоз-
банк» Наталья Баркова. – За дли-
тельное время сотрудничества с 
фермерами в России у банка на-
копился значительный опыт ра-
боты фермеров, в том числе в коо-
перации. По статистике очевидно, 
что, когда фермеры объединялись 
в кооперацию, то получали зна-
чительно больший эффект, чем 
в одиночку. Есть положительный 
опыт в Боханском районе. По-
следовательная разъяснительная 
работа инициатора кооператива 
с небольшими сельхозпроизводи-
телями привела к тому, что сна-
чала в кооператив вошли два фер-
мера, а на сегодняшний день уже 
более 20 сельхозпроизводителей.

По информации Россельхоз-
банка, кооперативы, как правило, 
представлены средним уровнем 
выручки, но благодаря госпро-
граммам поддержки также могут 

иметь возможность получения 
льготных кредитов по ставке не 
выше 5% годовых. Банк консуль-
тирует их по большинству во-
просов, в частности, по вопросам 
внесения и оформления недели-
мого фонда.  

Кстати, иркутский филиал Рос-
сельхозбанка организует интерес-
ное и нестандартное для иркут-
ского банковского бизнеса меро-
приятие – «Вкусные пятницы», 
когда на территории офиса либо 
на территории партнеров фер-
меры, в том числе начинающие, 
проводят дегустации и продажу 
своей продукции клиентам бан-
ка. Фермеры получают положи-
тельный эффект от подобных 

встреч – рост клиентской базы 
и выручки, а покупатели – на-
туральные фермерские продукты. 

РЕГИОН ПОДДЕРЖИВАЕТ СПК

Весомый вклад здесь и у Цен-
тра компетенций в сфере сель-
хозкооперации и поддержки фер-
меров Иркутской области – струк-
туры центра «Мой бизнес». Под-
разделению всего 10 месяцев. Но 
по данным руководителя Центра 
компетенций Ирины Храмовой, 
только с начала года он прокон-
сультировал 260 сельхозпроизво-
дителей, начиная с подготовки 
организационных документов, 
выбора формы налогообложения. 

Начальным этапом помощь ко-
оперативам не ограничивается. 
Центр содействует в составлении 
бизнес-планов; в оформлении за-

явок на получение грантов (толь-
ко для конкурса «Агростартап» 
собрано 30 заявочных пакетов до-
кументов, 11 победили); в даль-
нейшем сопровождении по от-
четности; проведении деловых 
игр. Адресатами порядка 30% всех 
мер поддержки, которые оказы-
вает центр «Мой бизнес», стали 
именно сельхозпроизводители.

– Важна и маркетинговая по-
мощь, и содействие в организации 
их участия в ярмарках, – отмети-
ла директор центра «Мой биз-
нес» Диляра Окладникова. – Так, 
мы софинансировали стоимость 
аренды помещения на выстав-
ке в Санкт-Петербурге предпри-
ятию «Таежные вкусняшки», оно 
специализируется на дикоросах. 
Компания скооперировалась с не-
сколькими коллегами и привезла 
туда их продукцию тоже. В итоге, 
например, питерские рестораторы 
взяли на пробу 400 кг кипрея из 
Усть-Илимска. Если качество чая 
их устроит, они будут его поку-
пать. 

Поддержку СПК Центр оказыва-
ет в рамках нацпроекта «Малый 
бизнес и индивидуальная пред-
принимательская инициатива» и 
по линии минсельхоза. Заммини-
стра сельского хозяйства Иркут-
ской области Марина Кожарина 
подчеркнула, что в этом году 71 
млн рублей выделен начинаю-
щим фермерам по грантам. Еще 
49 млн рублей субсидии получи-

ли кооперативы на 
компенсацию по-
ловины затрат по 
приобретению обо-
рудования, транс-
порта, необходимо-
го для переработки 
и сбыта продукции. 
Кроме того, преду-
смотрены средства 
на развитие дей-
ствующих коопера-
тивов – гранты до 
30 млн рублей. Их 
можно направить, 
допустим, на стро-
ительство перера-
батывающего или 

убойного цехов, овощехранилища. 

– Также у нас есть субсидии 
на компенсацию затрат по закупу 
мяса и молока личных подсобных 
хозяйств, – напомнила замми-
нистра. – В этом году планиру-
ется ввести дополнительные фе-
деральные меры поддержки. За-
бегая вперед, скажу, что по ним 
ко оперативы, которые осущест-
вляют закуп овощей и картофеля  
как у своих членов, так и у само-
занятых граждан, будут получать 
от 10%. Кооперативы смогут по-
купать в ЛПХ излишки полезной 
местной продукции и реализовы-
вать ее в социальные учреждения. 
Мы продолжим поддерживать 
сельхозкооперацию методически 
и финансово, – резюмировала 
Марина Кожарина. 

 Юлия МАМОНТОВА

Чтоб не пропасть поодиночке 
Сельхозкооперативам компенсируют часть 
затрат на скупку картофеля и овощей 

СКАНИРУЙ
Видеозапись 

круглого стола 
смотрите по 

ссылке 
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 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

2 ИЮЛЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ДЕНЬ КООПЕРАТИВОВ

Уважаемые работники 
потребительской кооперации!

Примите поздравления 
с профессиональным праздником – 

Международным днем кооперативов!

Организации потребительской коопе-
рации Иркутской области всегда решали 
важные задачи обеспечения жителей При-
ангарья бытовыми услугами, торговлей, 
общественным питанием, развивали за-
готовительную деятельность и вели пере-
работку сельхозпродукции и сырья.

Особенно значима их роль в доставке 
товаров первой необходимости жителям 
труднодоступных и отдаленных населен-
ных пунктов севера региона.

Правительство Иркутской области на-
мерено и впредь поддерживать потребко-
операцию. Уверен, заключенное с Иркут-
ским областным союзом потребительских 
обществ соглашение будет способствовать 
дальнейшему развитию сельских терри-
торий.

Выражаю вам искреннюю благодарность 
за добросовестный труд, преданность тра-
дициям, вклад в развитие отрасли.

Желаю здоровья, успехов в профессио-
нальной сфере на благо жителей региона!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

Й

 ФИНАНСЫ  Фонд микрокреди-
тования Иркутской области выдал 
уже более 3 млрд рублей на разви-
тие регионального бизнеса. Всего 
с октября 2016 года по июнь 2022 
года предприниматели получили 
1492 займа на льготных условиях.

– В среднем в год мы выдаем 300 займов 
до 700 млн рублей, – рассказала руководитель 
Фонда микрокредитования Иркутской обла-
сти Ольга Мосина. 

Возможностью льготного кредитования 
активнее воспользовались предприниматели 
Иркутска, Ангарска, Тулуна, Усолья-Сибир-
ского и Усть-Илимска. За это время Фонд 
микрокредитования выдал:

 168 микрозаймов стартапам в размере 
327 млн рублей;

 373 льготных кредита на сумму более 780 
млн рублей предпринимателям моногородов;   

 31 микрозайм на сумму более 11 млн руб-
лей самозанятым.

Кроме того, предприятия региона получи-
ли три инвестиционных займа на сумму 30 
млн рублей. 

– Благодаря целевому взносу Корпорации 
развития Иркутской области в размере 50 млн 
рублей летом этого года мы запустили но-
вую программу – инвестиционные займы на 
приобретение нового оборудования для про-
мышленных предприятий в сфере пищевых 
продуктов и безалкогольных напитков, легкой 
промышленности и производства, – расска-
зала Ольга Мосина. – Сумма займа – от пяти 
до 10 млн рублей сроком на пять лет. Финан-
совый продукт оказался востребованным, им 
воспользовались уже три предприятия При-
ангарья.

Первый инвестиционный займ на новое 
оборудование под 3% годовых получила ком-
пания «Натуральные напитки» из Братска. 
С 2009 года завод производит напитки из 
сухофруктов без консервантов и добавок под 
брендом «По рецепту моей бабушки». Про-
дукцию предприятия продают по всей Рос-
сии, экспортируют в Казахстан, Узбекистан, 
Таджикистан и Монголию. Средства займа 
предприятие направит на запуск линии по 
производству жестяных банок для напитков, 
которые особо популярны на западе страны и 
за границей. Это поможет увеличить объем 
экспорта и удовлетворить спрос на напитки 
в России. 

– Эта программа направлена прежде все-
го на импортозамещение, поэтому ставка на 

покупку оборудования российского произ-
водства 3% годовых, – отметила Ольга Мо-
сина. – Однако некоторым предприятиям 
необходимо импортное оборудование, и они 
могут воспользоваться данным займом под 
5% годовых. На наш взгляд, хорошо, когда есть 
выбор. И в целом у этого финансового про-
дукта большой потенциал, ведь такая форма 
работы с предприятиями позволяет обновить 
оборудование, расширить номенклатуру про-
дукции. 

Предприятие «Падун-Хлеб» благодаря 
инвестиционному займу как раз запускает 
новую кондитерскую линию на импортном 
оборудовании. Первый в Братске хлебозавод, 
который работает с 1959 года, уже много лет 
лидирует на рынке хлебобулочных изделий 
севера региона. Над производством хлеба, 
булочек, сухарей, тортов, пирогов, пирожных 
здесь работают 240 человек. Вместе с ин-
вестиционным займом предприятие также 
получило в фонде кредит на пополнение обо-
ротных средств, который позволит сохранить 
стабильные цены на продукцию.

– Ежегодно мы обновляем оборудование 
и уже не в первый раз обращаемся в фонд за 
займом, – отметил гендиректор завода Денис 
Кожеуров. – Всегда радуют низкие проценты 
– таких выгодных условий для бизнеса нет ни 
в одном банке. 

Ангарская швейная фабрика также по-
лучила в фонде инвестиционный займ на 
покупку и установку автоматизированных 
швейных комплексов под поручительство 
центра «Мой бизнес». Новое оборудование 
позволит увеличить производительность и 
улучшить качество продукции. Напомним, 
что предприятие – известный поставщик 
спецодежды, обуви и средств индивидуальной 
защиты для минобороны, Евросибэнерго, Рос-
нефти и других крупных российских компа-
ний. Сейчас на фабрике трудятся 180 человек. 

На сегодняшний день Фонд микрокреди-
тования предлагает предпринимателям 27 
финансовых продуктов. Имея такой широкий 
спектр займов, постоянно обновляется про-
дуктовая линейка. 

– В июне мы утвердили новый продукт: 
займ под 4% годовых для предпринимате-
лей в сфере информационных технологий, 
– отметила Ольга Мосина. – Меры поддержки 
данного направления сегодня принимаются 
на государственном уровне. Фонд предлага-
ет IT-компаниям воспользоваться этой про-
граммой. 

Расширен круг получателей региональных 
конкурсов: победители конкурса «Предпри-
нимательский прорыв года» центра «Мой 
бизнес» могут получить займ до 3 млн рублей 
на три года под 3% годовых. 

 Елена ОРЛОВА

Инвестиционные займы от 
Фонда микрокредитования 

Подробнее познакомиться с условиями 
кредитования в фонде можно на сайте 

mfoirk.ru и по телефону 
+7 (3952) 43-43-29.

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
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 КРУГЛЫЙ СТОЛ  
Любая чрезвычайная 
ситуация, пандемия или 
катастрофа становит-
ся хорошей средой для 
возникновения ложной 
информации. Соцсети и 
мессенджеры букваль-
но утопают в фейках, 
вызывая масштабный 
общественный резонанс. 
Кому верить, как прове-
рять факты и где искать 
достоверные сведения? 

ЛОЖНЫЕ НОВОСТИ 

Лексикон современного обще-
ства уже трудно представить без 
слова «фейк». В переводе на рус-
ский язык этот термин означает 
«фальшивка». Под фейком сегод-
ня понимается любая полностью 
или частично недостоверная ин-
формация, размещенная в интер-
нете, СМИ, медиа. В Иркутской 
области, пожалуй, одна из мас-
штабных фейковых атак пришлась 
на период летнего наводнения 2019 
года, когда от паводка пострада-
ло 11 районов. Пока спасательные 
службы оказывали помощь по-
страдавшим, охотники за хайпом 
развернули в буквальном смыс-
ле информационную войну – бы-
ло выявлено порядка 15 крупных 
вбросов.

– В течение первой недели мы 
столкнулись в беспрецедентным 
количеством ложных новостей. 
Соцсети и мессенджеры наполни-
лись информацией, будто более 
тысячи тел погибших в рефри-
жераторах отвозят на полигон и 
захоранивают в братских могилах. 
Утверждалось, что это делалось с 
целью скрыть масштаб катастро-
фы, – приводит пример Евгения 
Кошелева, главный специалист-
эксперт отдела информации и свя-
зи с общественностью ГУ МЧС Рос-
сии по Иркутской области. 

Спасатели говорят, что в тот 
момент провокаторы воспользо-
вались человеческим горем, лю-
ди пребывали в мощном инфор-
мационном потоке и испытывали 
стресс. Фейк спровоцировал волну 
возмущения. 

– С другой стороны, возник 
определенный информационный 
вакуум, поскольку какое-то вре-
мя официально не озвучивалось 
число погибших. Тому были объ-
ективные причины: проводился 
разбор завалов, спасатели продол-
жали находить тела, проводились 
судмедэкспертизы, опознание род-
ственниками, постоянно коррек-
тировался список пропавших без 
вести – людей находили живы-
ми в ПВР, или выяснялось, что 

они во время паводка были во-
обще в других городах. Моментом 
воспользовались те, кто пытался 
спровоцировать панику, негатив-
ные реакции, подорвать доверие к 
властям и спасательным службам, 
– отметила Евгения Кошелева. 

По ее словам, позднее выясни-
лось, что авторы информационных 
вбросов не находились на террито-
рии нашей страны. После спекуля-
ций на числе погибших и пропав-
ших без вести злоумышленники 
прибегли к другой манипуляции. 
Стали запускаться фейки, в кото-
рых спасатели при разборе зава-
лов топили животных на глазах у 
детей. 

– Конечно, информация вновь 
вызвала мощную волну негатива. У 
жителей Иркутской области уже не 
было реакции на подобные фейки, 
поскольку достоверные данные пу-
бликовались на официальных сай-
тах. Кроме того, выкладывались 
видеоролики о спасении кошек и 
собак, к этой работе были при-
влечены профессионалы из при-
юта К-9. Жалобы с требования-
ми пресечь жестокое обращение с 
животными и детьми поступали 
в основном из центральных реги-
онов страны, – добавила Евгения 
Кошелева. 

При большом потоке противо-
речивой информации люди, по-
страдавшие от наводнения, бы-
ли дезориентированы. Пребывая в 
панике и тревоге, они причиняли 
вред не только себе, но и своим 
близким. 

– Во время паводка мы обнару-
жили семью, которая длительное 
время просидела на крыше, в то 
время как большинство людей уже 
находились в ПВР, потому что глава 
семьи под влиянием фейков не по-
зволял простуженным и голодным 
детям спуститься вниз, – добавила 
Оксана Серазтдинова, заместитель 
начальника отдела медико-психо-
логического обеспечения ГУ МЧС 
России по Иркутской области. 

К группам, где распространя-
лись фейки, присоединились мо-
шенники. Их разоблачали мест-
ные жители, хорошо знающие друг 

друга. Как только появлялась не-
достоверная информация, момен-
тально приходил ответ, что по ука-
занному адресу нет «многодетной 
семьи с пятью детьми, отца кото-
рых унесло паводком». 

– Межведомственный штаб опе-
ративно отрабатывал всю поступа-
ющую информацию, проводились 
проверки сведений на достовер-
ность, и, конечно, специалисты 
оказывали адресную помощь тем, 
кто действительно в ней нуждался. 
Позже начались информационные 
спекуляции, касающиеся несуще-
ствующих социальных выплат, с 
той же целью – дестабилизировать 
обстановку в зоне ЧС, – подчеркну-
ла Евгения Кошелева. 

ЖЕРТВЫ ПРОВОКАТОРОВ

Еще одна волна фейков накрыла 
регион, когда началась пандемия 
коронавируса. Пожилые люди от-
казывались вакцинироваться, по-
тому что начитались статей, не 
содержащих достоверную инфор-
мацию. В итоге у них не сфор-
мировался иммунитет. Печальная 
статистика по числу гибели па-
циентов от ковида пришлась на 
людей старше 65 лет. 

Доверчивые граждане часто 
становятся жертвами провокато-
ров. Одно из последних землетря-
сений породило появление фейков 
о возможных повторных подзем-
ных толчках большей силы. Люди 
поверили и несколько часов про-
вели на улице, боясь зайти в дом. 

– Приведу еще один пример ин-
формационного вброса. В селе Ма-
моны Иркутского района в мест-
ных чатах появилось сообщение о 
мужчине, который пытался уве-
сти с собой ребенка. Информация 
не подтвердилась, но всего за не-
сколько часов обросла различными 
домыслами и трансформировалась 
до похищения нескольких детей, – 
сказал Юрий Ильенко, начальник 

отдела информации и обществен-
ных связей ГУ МВД России по Ир-
кутской области. 

НЕ ПОЗВОЛЯЙТЕ СОБОЙ 
МАНИПУЛИРОВАТЬ!

Эксперты говорят, что так на-
зываемые шокирующие новости 
живут не долго. Пользователи соц-
сетей перестают реагировать на 
фейк через двое-трое суток. Тогда 
провокаторы начинают раскручи-
вать комментарии с новой силой, 
чтобы запустить очередную волну 
обсуждения. 

– Если публикуемая инфор-
мация вызывает максимальный 
эмоциональный отклик, не стоит 
спешить ее распространять и ком-
ментировать. Следует дать себе как 
минимум несколько часов на то, 
чтобы она «улеглась», проверить 
ее достоверность через другие ис-
точники. Информационная гиги-
ена, критический подход к любой 
информации и общее понимание 
– для чего вообще запускается ток-
сичный, заведомо ложный контент 
– все это позволит максимально 
адекватно реагировать на подобное 
и исключит возможность мани-
пулировать вашим сознанием, – 
объясняет Евгения Кошелева.

Вбросы возникают обычно там, 
где у населения низкая информа-
ционная грамотность. Но в послед-
нее время наши граждане стали 
намного разборчивее, они начина-
ют критически относиться к мас-
совым рассылкам. 

– В режиме ЧС оперативный 
штаб предоставляет официаль-
ную, дозированную и достовер-
ную информацию. Это основные 
критерии, позволяющие снизить 
тревожность. Поэтому во время 
трудной ситуации важно сохра-
нять адекватную реакцию, – под-
черкнула Оксана Серазтдинова. 

Теми, кто намеренно распро-
страняет фейки, движет желание 
привлечь как можно больше вни-
мания к себе и своим соцсетям. 
Но авторы недостоверной инфор-
мации, добавил Юрий Ильенко, 
разыскиваются и привлекаются к 
ответственности. Злоумышленни-
ков ожидает административный 
штраф от 30–50 тыс. рублей. 

 Наталья МУСТАФИНА

Охотники за хайпом
Эксперты рассказали, как бороться с фейками

Проверить информацию по ЧС можно по телефонам доверия 
официальных ведомств. В ГУ МЧС по Иркутской области работает 

круглосуточная горячая линия по номеру 8 (3952) 40-99-99.

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
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СНИМАЙТЕ С СУМОК БИРКИ 
ВОВРЕМЯ

Лето – пора лететь отдыхать. 
Все чаще можно встретить пас-
сажиров с сумками и чемодана-
ми, обклеенными бирками разных 
аэропортов. Наклейки, может, и 
напоминают туристам об их пу-
тешествиях, но лучше их снимать 
сразу по прибытии. В случае утери 
багажа лишняя бирка добавит пу-
таницы, и его могут отправить в 
прежнее место поездки владельца 
чемодана. 

С оформлением бумаг на гру-
зы тоже следует быть аккуратнее. 
Так, один иркутянин как-то не до-
ждался вовремя прибытия одного 
багажного места, в котором нахо-
дилась одежда: два зимних пальто 
и пуховик общей стоимостью 350 
тыс. рублей. Отправитель обратил-
ся к транспортным полицейским 
по поводу хищения имущества. 
По горячим следам они выяснили, 
что потерпевший перепутал адре-
са, и пальто с пуховиком улетели 
в Санкт-Петербург. Заблудивший-
ся бесхозяйный груз вполне мог-
ли похитить, но его благополучно 
вернули владельцу. На профилак-
тику преступлений правоохрани-
тели сейчас делают основной упор. 

– Восточно-Сибирское линей-
ное управление совместно со служ-
бами аэропортов систематически 
проводит оперативно-профилак-
тическое мероприятие «Грузы-
почта-багаж», – сообщил началь-
ник полиции Восточно-Сибирско-
го ЛУМВД России на транспорте 
Дмитрий Зайсунов. – Сотрудни-
кам, допущенным к обработке пе-
ревозимого имущества и почты, 
на инструктажах разъясняют тре-
бования обязательного соблюде-

ния технологии обработки багажа, 
а также меры административной 
и уголовной ответственности за 
преступления и правонарушения, 
связанные с хищением перево-
зимых ценностей. 

ГРУЗЫ ЧАЩЕ ВСКРЫВАЮТ 
НЕ В ИРКУТСКЕ

За пять месяцев 2022 года бла-
годаря принимаемым мерам в зо-
не ответственности транспортной 
полиции Приангарья удалось ста-
билизировать оперативную обста-
новку в сфере хищения грузов, 
багажа и почты, перевозимых воз-
душным транспортом. Более чем 
на треть снизилась регистрация 
такого рода преступлений, совер-
шенных в аэропортах Иркутской 
области и Республики Бурятия. 
Чаще всего – это регистрация фак-
тов прибытия грузобагажа с на-
рушением целостности упаковки. 

К примеру, в прошлом году опе-
ративники подразделения по борь-
бе с преступными посягательства-
ми на грузы Иркутского линейного 
отдела МВД России на воздушном 
транспорте обратили внимание 
на партию сотовых телефонов с 
вскрытой упаковкой. Они устано-
вили, что оттуда был похищен те-
лефон, причем это сделано еще при 
загрузке багажа на борт самолета 
в другом регионе. Подозреваемый 
задержан, уголовное дело направ-
лено в суд для рассмотрения по 
существу. 

– В настоящее время все воз-
душные гавани оснащены видео-
камерами для отслеживания пе-
ремещения багажа, поэтому ве-
роятность установления лица, со-
вершившего преступление в крат-

чайшие сроки, достаточно высока. 
Кроме того, для скорейшего рас-
крытия хищений грузобагажа и по-
чты организовано взаимодействие 
между линейными подразделени-
ями полиции, дислоцирующими-
ся в аэропортах. При раскрытии 
преступлений транспортные по-
лицейские изучают видеозаписи с 
камер наблюдения, установленные 
в помещениях грузового склада. 
В случае обнаружения и изъятия 
отпечатков, пригодных для иден-
тификации личности, они прово-
дят дактилоскопические эксперти-
зы; организуют подбор и функци-
онирование негласного аппарата, 
используемого в дальнейшем для 
проведения оперативно-разыск-
ных мероприятий, – прокоммен-
тировал Дмитрий Зайсунов.

Деньги, сотовые телефоны, ком-
пьютеры, гаджеты, драгоценно-
сти и даже деликатесы – много-
летняя практика показывает, что 
эти сданные в багаж личные вещи 
авиапассажиров чаще всего ста-
новятся предметами преступных 
посягательств. 

ВОРЫ ПОСЯГАЮТ НА ЧУЖИЕ 
ЧЕМОДАНЫ 

Основными локациями краж 
продолжают оставаться залы ожи-
дания, прилета и пункты досмотра. 
При этом каждое третье такое пре-
ступление происходит при выдаче 
багажа. Злоумышленник сливается 
с толпой, делает вид, что ожида-
ет свой чемодан, однако забирает 
чужой. 

– Хищение имущества граж-
дан, сданного в багаж, происходит 
и на этапе загрузки или выгруз-
ки в багажном отсеке воздушного 
судна, поскольку в люке багажного 
отсека невозможно организовать 
видеосъемку процесса обработки 
багажа. Это позволяет грузчикам 
свободно проникать к перевози-
мым ценностям. В остальных слу-
чаях хищения происходят в зонах 
комплектования груза и багажа. 
Наибольшее количество хищений 
отмечается на авиарейсах, следую-
щих через транзитные аэропорты, 
где ежедневный пассажиропоток 
превышает десятки тысяч граж-
дан, – конкретизировал началь-
ник полиции Восточно-Сибирско-
го ЛУМВД России на транспорте.

Стражи порядка подчеркивают, 
что подобные преступления наи-
более эффективно раскрываются 
по горячим следам, если потер-
певшая сторона вовремя заявит о 
пропаже. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото пресс-службы Восточно-Сибир-
ского ЛУМВД России на транспорте 

ПРАВИЛА ЛИЧНОЙ 
ИМУЩЕСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
ТУРИСТОВ: 

  перевозите дорогостоя-
щее имущество в салоне само-
лета;

  пользуйтесь при упаков-
ке багажа стрейч-пленкой или 
защитными чехлами;

  используйте замки, либо 
дорожную сумку с защищенной 
молнией, которую невозможно 
открыть, проткнув ручкой, как 
это делают злоумышленники;

  повесьте на чемодан 
бирку с названием аэропорта 
вылета и назначения, фами-
лией и номером телефона вла-
дельца;

  не спешите при сдаче 
багажа, обращайте внимание 
на надежность прикрепления к 
нему квитанции, где указан го-
род прилета;

  сохраняйте отрывной 
корешок, прилагаемый к бирке.

Как уберечь чемодан от кражи
Транспортные полицейские 
дали рекомендации по защите багажа

  БЕЗОПАСНОСТЬ  Более чем на 30% снизилось число 
хищений грузов, почты и багажа из аэропортов 
Иркутской области и Бурятии. Эти данные предо-
ставило «Областной» Восточно-Сибирское линей-
ное управление МВД России на транспорте. Стражам 
порядка помогло тесное взаимодействие подразде-
лений разных регионов, видеокамеры в аэропортах 
и профилактические встречи с представителями 
транспортных компаний. Но совсем расслабляться 
авиапассажирам не стоит, тем более сейчас, в разгар 
сезона отпусков. 

Дмитрий Зайсунов 
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   Все на стадион!

В полях за поселком 
пылил трактор, на берегу 
Заларинки паслись коро-
вы. А люди, оставив на 
время крестьянские за-
боты, собирались на ста-
дионе физкультурно-оз-
доровительного комплек-
са «Унга-Арена», чтобы 
приветствовать участни-
ков Сур-Харбана. Издревле 
он знаменовал окончание 
весенне-полевых работ 
и проводился ежегодно. 
Но в последние два года 
масштабное мероприятие 
приходилось отменять из-
за пандемии коронави- 
руса. 

– Сегодня такой за-
мечательный праздник. 
Мы видим, насколько ис-
тосковались наши доро-
гие жители по нему, ви-
дим, как много зрителей, 
участников, – обратился к 
собравшимся первый за-
меститель губернатора 
Иркутской области Роман 
Колесов, который от имени 
главы региона поздравил 
всех с долгожданным со-
бытием. 

В 2019 году чемпионом 
спортивной части Сур-
Харбана стала команда 
Эхирит-Булагатского рай-
она. Она и возглавила ко-
лонну участников парада. 
В ней прошли представи-
тели шести районов Усть-
Ордынского Бурятского 
округа, а также Ольхон-
ского района и Свирска. В 
следующем году свою де-
легацию намерены здесь 
представить и спортсмены 
Усть-Удинского района. 

– Год назад у нас от-
крылся ФОК, и мы решили 
развивать там не только 
классические, но и на-
циональные виды спорта, 
ведь живем рядом с Осин-
ским, Боханским, Нукут-
ским районами, – говорит 
директор Усть-Удинского 
районного дома детского 
творчества Максим Тара-
сенко. – Сейчас закупаем 
луки для стрельбы. При-
гласили товарищей, сосе-
дей, учимся спортивным 
тонкостям. Рядом живем, 
что не съездить? Очень 
хотим принять участие в 
следующем Сур-Харбане 
уже не в качестве гостей. 

   Юбилейный год 
   для округа

Национальная борьба, 
стрельба из бурятского лу-
ка, конный и гиревой спорт, 
футбол, волейбол, легкая 
атлетика, шахматы, в том 
числе бурятские «шатар», 
шашки – на Сур-Харбане 
традиционно представле-
ны десять видов спорта. В 
соревнованиях есть общий 
и индивидуальный зачет. 
К стартам тщательно го-
товились и спортсмены, и 
судьи. 

– Борьба непредсказуе-
мая, но судейская коллегия 
квалифицированная, мно-
гие судьи имеют большой 
опыт работы на всероссий-
ских и международных со-
ревнованиях. С точки зре-
ния организации проблем 
нет, – подчеркнул вице-
спикер Законодательного 
Собрания, главный судья 
спортивных соревнований 
Сур-Харбана-2022 Кузьма 
Алдаров. – Хочу отметить, 
что этот год особенный. Мы 
недавно достойно отмети-
ли 100-летие Боханского и 
Аларского районов. Впе-
реди 50-летие Нукутского 
района. Осенью отмечаем 
85 лет Усть-Ордынского Бу-
рятского округа и Иркут-
ской области. 

В спортивной части 
праздника было заявле-
но около 400 участников, 
в культурной – более 350. 
Театрализованное пред-
ставление Сур-Харбана по-
святили юбилею УОБО и 
Году культурного наследия 
народов России. Артисты 
показали основные вехи 
развития территории – от 
колхозов до наших дней. 

   разВитие сельского 
   хозяйстВа и туризма

Сегодня сельское хозяй-
ство округа переходит на 
качественно новый уро-
вень производства: стро-
ятся современные фермы 
и откормочные площадки, 
создаются племенные ре-
продукторы для улучшения 
продуктивных качеств ско-
та. За счет применения но-
вых технологий и техники 
урожай 2021 года с валовым 
сбором 265 тыс. тонн стал 
рекордным за последние де-
сятилетия по зерновым и 
зернобобовым культурам. 
Лидерами в производстве 
зерна являются Аларский 
и Боханский районы. Кроме 
того, на территории округа 
сосредоточено 44% поголо-
вья КРС от поголовья об-
ласти. 

О трудовых буднях и 
праздниках жителей окру-
га, искренней дружбе наро-
дов напомнил конкурс те-
атрализованных концерт-
ных программ «В семье 
единой!». К примеру, песню 
«С юбилеем, округ мой» 
фольклорные коллективы 
исполнили на русском, бу-
рятском, татарском и бело-
русском языках. 

О богатых возможно-
стях округа рассказывали на 
празднике и выставочные 
стенды. Они развернулись 
за стадионом, где перед на-
чалом спортивных состя-
заний гости могли озна-
комиться с туристическим 
потенциалом территории, 
приобрести сувениры, из-
делия народного промысла. 

Виктория Самсонова, за-
ведующая Туристско-ин-
формационным центром 
межпоселенческой цен-

Возвращение  
большого праздника

 � традиции  Сотни участников и тысячи зрителей собрал 
национальный культурно-спортивный праздник Сур-Харбан-2022. 
Он проходил с 30 июня по 2 июля в поселке Новонукутский. В 
соревнованиях по десяти видам спорта состязались команды 
восьми муниципальных образований Прибайкалья. Победителем 
спортивных стартов и обладателем главного приза – войлочной 
юрты и бойцовского ковра – стала сборная Эхирит-Булагатского 
района. В культурной программе лучшими признаны представители 
Нукутского района. Подробности – в нашем репортаже. 
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тральной библиотеки по-
селка Кутулик раздавала бу-
клеты о новых турмаршру-
тах Аларского района: 

– Туризм без краеведе-
ния – никуда. Хранителями 
достоверной краеведческой 
информации являются би-
блиотеки. У нас много уни-
кальных природных мест, 
например, Баторова роща 
– памятник природы ре-
гионального значения. Есть 
знаменитое Алятское озеро, 
святые источники, аршаны. 
В библиотеках идут занятия 
прикладным искусством, 
вот, можете приобрести си-
душки на стулья из валяной 
овечьей шерсти. Мастерская 
начала работать после того, 
как в 2019 году библиотека 
выиграла грант с проектом 
«Золотое руно». 

   Окружная Олимпиада

Жаркий июльский 
день разгорался. А вместе 
с ним и огонь на «Унга-
Арене». Его перед старта-
ми по олимпийской тра-
диции зажег мастер спорта 
международного класса по 
вольной борьбе, бронзовый 
призер чемпионата мира 
Евгений Жербаев. Молодой 
человек живет в Улан-Удэ и 
выступает за Школу высше-
го спортивного мастерства 
(Москва) и за Республику 
Бурятия. Но родом он из 
Нукутского района. 

– Мои родители здесь, 
я приехал на родину от-
дохнуть, заодно принять 
участие в этом празднике, 
– рассказывает Евгений. – 
Эти состязания сближают 
людей, все на какое-то вре-
мя оставляют свои дела, 
встречаются, радуются друг 
другу. Регион у нас большой, 
и все должны жить друж-
но, как в настоящем спорте. 
Взять, к примеру, борьбу. Не 
зря говорят, что борцы са-

мые дружные. Куда бы ты 
ни приехал, если встретишь 
человека со сломанными 
ушами – он тебя обязатель-
но примет, позовет в гости, 
даже не зная тебя. Такая 
визитная карточка у нас. 
Борцовская дружба теплая и 
трепетная. 

Евгений Жербаев с инте-
ресом наблюдал за соревно-
ваниями по национальной 
бурятской борьбе. Он бы и 
сам принял в них участие, 
но у спортсмена небольшая 
травма ребра. Нужно вос-
станавливаться, через пару-
тройку месяцев планирует 
снова участвовать в турни-
рах по вольной борьбе. 

А национальное едино-
борство бывает травмоопас-
ным. Кто-то из спортсменов 
утирал кровь с ладони. Но 
следом шла очередь бороть-
ся другим баторам. Среди 
них родственник Евгения, 
представитель Нукутского 
района, мастер спорта Гри-
горий Жербаев. В поединке 
со спортсменом из Ольхон-
ского района Алексеем Ар-
гановым, казалось, победа 
будет на стороне второго: 
ольхонец крепко вцепился в 
ногу противника. 

– Посади, на него, на не-
го! О, молодец! – кричали 
болельщики из Новонукут-
ского. Поддержка и спор-
тивная удача оказалась на 
стороне Григория. В секун-
ды он заставил соперника 
коснуться ковра «третьей 
точкой», а это автоматиче-
ский проигрыш:

– Он хотел пройти в ногу 
и уронить меня. Но не вы-
шло. Помогла определенная 
хитрость, народное чутье, – 
улыбается борец. – Но впе-
реди меня ждут еще схват-
ки. Нас в весовой категории 
восемь человек, и с каждым 
нужно побороться сегодня. 

   СпОртивные пОдвиги 
   на жаре

По соседству другие бо-
гатыри тоже мерялись си-
лой. Здесь в семи категори-
ях, от 63 до 95 кг и выше, 
проходили соревнования 
по гиревому спорту. Атле-
ты выполняли упражнения 
двоеборья: толчок и рывок. 
На каждое дается по десять 
минут. Зрители спортсме-
нами восхищались. Им да-
же в тени сидеть жарко, а 
силачам приходилось тя-
гать тяжести на солнце-
пеке. 

– Да, ребята работают по 
20 минут. Проявляют силу 
воли, характер и терпение, 
без этого нельзя. Уникаль-
ность этого вида спорта в 
развитии силовой выносли-
вости. Она нужна для наших 
будущих воинов-спорт- 
сменов, некоторые из них 
уходят в единоборства. Ги-
ревой спорт сейчас отошел 
от тяжелой атлетики. На 
этих соревнованиях мож-
но выполнить спортивные 
разряды, – прокомменти-
ровал старший судья по ги-
ревому спорту Александр 
Самодуров. 

Здесь же, на арене, прохо-
дили не менее эмоциональ-
ные состязания по стрельбе 
из лука. Спортсмены очень 
сосредоточенны. Порывы 
ветра радовали хоть какой-
то прохладой зрителей, но 
не стрелков, которым нуж-
но было корректировать 
прицел и сделать 16 вы-
стрелов на расстоянии 30 и 
45 метров. Стрельба шла по 
мишеням-сурам, которые 
устанавливают на специ-
альной площадке размером 
два на четыре метра. Ос-
новная задача стрелка на-
ционального лука – выбить 
суры за пределы кона. Оп-
тимальнее сбить «ласти» 

в центре, за это дают по три 
очка. 

– В командах по девять 
человек, юноши и девушки 
от 14 до 20 лет и мужчи-
ны и женщины от 20 до 
50 лет. Есть еще ветераны 
от 50 лет. Лук у каждого 
индивидуален, подгоняется 
под лучника, его рост, рас-
тяжку, он обтянут берестой, 
кожей, максимально схож 
со старинным луком, без 
прицела, без кликера, как 
в «классике». Стрелы тоже 
натуральные, дере-
вянные, и перья у 
него не резиновые, 
а птичьи, – пояс-
нил спортсмен из 
Нукутского района 
Владимир Данилов.

Лучникам – 
мэргэнам – следует 
быть психологи-
чески устойчивы-
ми. Борьба идет в 
основном с самим 
собой. А еще нуж-
но любить имен-
но этот вид спор-
та: найти своего 
мастера по изготовлению 
лука, даже в сильную жа-
ру состязаться не в легкой 
одежде, а в народных ко-
стюмах – халатах «тэрлиг». 
В то же время это и почет-
но. Ведь даже само название 
праздника пришло от слов 
«сур» – мишень, «харбан» 
– стрела. 

   в кОннОм СпОрте 
   пОбедили хОзяева

И, конечно, какой Сур-
Харбан без конного спорта. 
В Новонукутский привезли 
68 лошадей. Было заплани-
ровано 11 заездов и скачек. 
Соревнования среди ры-
систых пород и иноходцев 
проходили на дистанциях 
1600 и 2400 метров. Среди 
верховых к ним еще добав-

лялись скачки на длинные 
дистанции в 4000 метров. 
Но даже сам путь сюда для 
животных оказался непро-
стым.  

– Кони плохо переносят 
дорогу. Жарко. Да и довольно 
далекий переезд. Мы 300 км 
ехали. Дорога получилась 
около шести часов. У меня 
конь Чебурдык после этого 
болел вчера, пришлось от-
капывать, – посетовал фер-
мер из Эхирит-Булагатского 
района Александр Зайцев.

На другом коне, темно-
гнедом Плафоне-Бачелло, 
в первом заезде наездник 
пришел четвертым. Гово-
рит, Нукутская дорожка для 
его команды «не комиль-
фо», один раз здесь их же-
ребец растянул сухожилия, 
пришлось его переквалифи-
цировать в прокат. А спорт 
эти гривастые красавцы 
любят. 

– Они чувствуют конку-
ренцию и хотят победить. 
Это называется бойцовские 
качества лошади. Если она 
стремится выиграть, бежит 

за соперником, 
старается его до-
гнать, обогнать – 
это лошадь-боец, 
– отметил Алек-
сандр. 

Кстати, подтя-
нуть бойцовские 
качества усть-
ордынским лоша-
дям и их наезд-
никам удалось: в 
соревнованиях по 
конному спорту 
они заняли третье 
место, второе – у 
представителей 
Осинского райо-

на, а победили здесь хозяе-
ва праздника из Нукутского 
района. 

Сборные этих же муни-
ципалитетов, но в другом 
порядке стали лидерами 
всей спортивной части Сур-
Харбана. Бронза – у Нукут-
ского района, серебро – у 
Осинского, а золото взяла 
команда Эхирит-Булагат-
ского района. 

2 июля при полных три-
бунах прошел финал аб-
солютного первенства по 
бурятской борьбе. Среди 
мужчин боролись предста-
вители Осинского района 
Алдар Хамаев и Александр 
Хамаганов, который и за-
воевал победу, а также коня 
в качестве приза. У юношей 
в поединке с баяндаевцем 
Романом Халбаевым побе-
дителем вышел Константин 
Орлов из Боханского района, 
за что ему подарили бара-
на. Такой же приз достал-
ся чемпионам по стрельбе 
из бурятского лука Дариме 
Цыбеновой из Эхирит-Бу-
лагатского района и Вла-
димиру Дубасову, который 
представлял Аларский рай-
он. В творческом конкурсе 
Сур-Харбана победителем 
признана команда Нукут-
ского района.  

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

реп    ртаж

Сканируй
Фоторепортаж 

смотрите по ссылке 
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 АКТУАЛЬНО  В конце 
июня всего за пару дней 
в Иркутской области уто-
нули трое несовершен-
нолетних. Чтобы пре-
дотвратить несчастные 
случаи, спасатели МЧС 
провели в местах мас-
сового отдыха на водо-
емах уроки поведения на 
воде. Они рассказали о 
том, как спасти тонущего 
человека и не погибнуть 
самому, а студенты-
медики наглядно пока-
зали, как оказать первую 
помощь. 

В Иркутской области почти нет 
оборудованных для безопасного 
купания мест. Однако предупреж-
дения об опасности купания в 
водоемах в жаркую погоду не дей-
ствуют. Так, 27 июня в Иркутске 
на Теплых озерах утонули под-
ростки 13 и 17 лет. 28 июня траге-
дия произошла в поселке Возне-
сенский Нижнеудинского района, 
где на реке Уде утонул 10-летний 
мальчик. А вот в Усть-Куте уда-
лось спасти тонущую девочку на 
реке Лена: ее вытащили из воды 
очевидцы, оказали первую по-
мощь и доставили в районную 
больницу. Все несовершеннолет-
ние при купании были в компа-
нии друзей, однако помочь им 
никто не смог: в отличие от спе-
циально оборудованных пляжей, 
в местах стихийного массового 
отдыха по берегам водоемов не 
дежурят спасатели. 

Утоплению может способство-
вать множество факторов, гово-
рит Виктор Шуба, спасатель 3-го 
класса Аварийно-спасательной 
службы Иркутска:

– Сложный рельеф дна, силь-
ное течение, чередование мелко-
водья и глубинных обрывов... В 
основном дети тонут, потому что 
переоценивают свои возможно-
сти: им кажется, что они хорошо 
умеют плавать, на самом деле – 
нет. Вода холодная, ноги сводит, 
отнимаются руки, человек кричит 
о помощи, но далеко не все мо-
гут спасти. Поэтому настоятельно 
рекомендуем не оставлять несо-
вершеннолетних без присмотра. 
Среди взрослых граждан самая 
частая причина гибели на воде 
– состояние алкогольного опья-
нения. 

В Иркутске официально дей-
ствует только пляж на заливе Яко-
би. Однако горожане купаются 
и в других водоемах, игнорируя 
предупреждающие таблички. 

30 июня для проведения ма-
стер-классов по безопасному пове-
дению на воде и помощи утопаю-
щим спасатели выбрали наиболее 
популярные места отдыха: берег 
в микрорайоне Солнечный у ле-
докола «Ангара» и пляж залива 
Якоби Иркутского водохранили-
ща. Желающих получить жизнен-
но важные навыки было много – 
пришли и взрослые, и дети. 

Обучение проводили сотрудни-
ки Центра Государственной ин-
спекции по маломерным судам и 
спасатели пожарно-спасательной 
службы города Иркутска, а так-
же студенты Иркутского государ-
ственного медицинского универ-
ситета. Для отработки алгоритмов 
по спасению, приемов сердечно-
легочной реанимации использо-
вали специальный манекен.  

– Достаточно нескольких се-
кунд, чтобы человек начал тонуть. 
К сожалению, не всегда рядом мо-
жет оказаться спасатель. При этом 
освоить правила поведения на во-
де, научиться алгоритмам оказа-
ния первой помощи могут даже 
дети, – пояснили спасатели. 

Как себя вести, если чувству-
ешь, что тонешь? С этого вопроса 
начался мастер-класс. 

Во-первых, если вы не можете 
плыть, нельзя барахтаться и па-
никовать. Нужно «лечь» на воду, 
перевернуться на спину, широко 
раскинув руки, дышать глубже и 
реже: вода удержит тело. Находясь 
в вертикальном положении, дви-
гать ногами так, как будто крутите 
педали. Обязательно нужно звать 
на помощь. Если попали в воронку, 
закрутил водоворот, наберите по-
больше воздуха в легкие, нырните 
и, резко оттолкнувшись ногами, 
прыгните в сторону. Если подхва-
тило сильное течение, лучше не 
бороться с ним, а следовать за по-
током, направляясь по диагонали 
к ближайшему берегу. 

Если свело ногу, спасатели со-
ветуют погрузиться на секунду в 
воду с головой и, распрямив све-
денную судорогой ногу, потянуть 
за большой палец ступню на себя. 
Если свело руку, сжать кисть руки 
в кулак, сделать резкое, отбрасы-
вающее движение рукой в наруж-
ную сторону и разжать кулак. 

Увидев, что человек тонет, на-
до громко звать на помощь. Не-
медленно вызвать спасателей и 
скорую помощь. Посмотреть, нет 
ли рядом спасательного средства. 
Им может быть все, что увеличит 
«плавучесть» человека. 

– При спасении утопающего 
важно оценить, хватит ли соб-
ственных сил. Если есть сомне-
ния, или вы не очень хорошо пла-
ваете, лучше не геройствовать, в 
противном случае помощь может 
понадобиться уже вам самим, – 
предупредили спасатели.

Лучше схватить утопающего 
сзади выше локтя или за волосы и 
тащить за собой к берегу, повер-
нув человека лицом вверх. Многие 
утопающие в состоянии стресса не 
контролируют себя, не отдают се-
бе отчет в том, что, ухватившись 
за спасателя мертвой хваткой, то-
пят его. Человеку, которого спаса-
ют, важно расслабиться. 

Когда пострадавший уже на бе-
регу, ему нужно очистить полость 
рта от посторонних предметов, 
после уложить на согнутое колено 
животом и лицом вниз, удалить 
жидкость из легких, 10–15 секунд 
надавливая рукой на спину между 
лопаток. 

Отсутствие дыхания в течение 
одной-двух минут может приве-
сти к смерти. Если пострадавший 
не дышит, необходимо присту-
пить к проведению искусствен-
ного дыхания, а также выполнять 
закрытый массаж сердца: 30 на-
давливаний на грудную клетку, 
затем одно вдувание воздуха. При 
этом маленьким детям надавли-
вание производить не ладонью, а 
пальцами, советуют медики.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Спасти утопающего
Иркутские спасатели провели уроки 
безопасного поведения на воде

БЕЗ    ПАСНОСТЬ


Дети тонут, потому что переоценивают свои возможности: им кажется, 
что они хорошо умеют плавать, на самом деле – нет. Вода холодная, 
ноги сводит, отнимаются руки, человек кричит о помощи, но далеко не 
все могут спасти. Спасатели настоятельно рекомендуют не оставлять 
несовершеннолетних у воды без присмотра.

В микрорайоне Солнечный у ледокола «Ангара» и на пляже в заливе Якоби Иркутского водохранилища собралось несколько 
десятков человек, желающих приобрести жизненно важные навыки
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 НКО  Иркутской регио-
нальной общественной 
организации по под-
держке семьи «Родители 
Сибири» исполнилось 
пять лет. За это время в 
ее проектах поучаствова-
ло более 250 тыс. человек 
и 2 тыс. волонтеров. На 
инициативы привлече-
но более 27 млн рублей: 
пять президентских 
грантов, два областных 
и несколько местных. 
География мероприятий 
охватывает почти весь 
регион. По итогам 2021 
года «Родители Сибири» 
вошли в федеральный 
реестр «Всероссийской 
книги почета».

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Детские группы и родитель-
ские беседки, школа красоты и 
спортивно-инклюзивные встре-
чи, уличные флешмобы и летние 
площадки… Запланировать, найти 
финансирование, осуществить за-
думанное руководителю организа-
ции Анне Кузьминой помогают не-
равнодушные люди.

Первых членов сообщества «Ро-
дители Сибири» было 15. Анна 
вспоминает, как составляли устав у 
нее дома на веранде. Название ор-
ганизации она придумала, исписав 
четыре листа разными варианта-
ми. Очень знаковым стало сотруд-
ничество с директором обществен-
ной организации «Сердечность» 
Светланой Крицкой. 

– Пять лет назад я поделилась 
с ней идеей открытия школы для 
молодых родителей, а подавать за-
явку на грант мы тогда не имели 
юридических прав – организации 
был всего месяц, – вспоминает она.

Женщины написали совмест-
ный проект – «Центр развития и 
поддержки молодых семей При-
ангарья», который выиграл прези-
дентский грант, и уже в конце 2017 
года началась его реализация. 

– Проект стал номинантом на-
циональной премии «Гражданская 
инициатива» в номинации «Се-
мья будущего». За него тогда про-

голосовала тысяча человек – кол-
лективы ангарских предприятий, 
родители ангарских школьников, 
молодежь из техникумов и учи-
лищ. Это обеспечило попадание в 
70 лучших проектов по России, – 
отмечает Анна. 

РОДИТЕЛЬСКОЕ 
ПРОСВЕЩЕНИЕ

Позже «Родители Сибири» 
сдружились с командой ангарского 
Центра поддержки общественных 
инициатив и учились у них про-
водить массовые мероприятия для 
семей с детьми. Выйти на город-
ские площадки помогли сотрудни-
ки отдела по молодежной политике 
Ангарска. С ними же предприня-
ли первые попытки участия в об-
ластных конкурсах – клуб молодых 
семей дважды занимал призовые 
места на фестивале «Крепкая се-
мья – крепкая Россия».

Проведение родительских все-
обучей стало для «Родителей Си-
бири» первым выходом на тер-
ритории Приангарья с целью ока-
зания психолого-педагогической 
помощи. В рамках всеобуча они 
посетили север Иркутской области. 
Например, в Киренский район до-
бирались самолетом малой авиа-
ции. А однажды даже совершили 
ледовый переход через Лену – дети 
из школы поселка Алексеевск по-
просили Анну провести тренинги, 

по-другому попасть в поселок было 
невозможно. 

– Областная юношеская библио-
тека имени Уткина с самого начала 
стала основным партнером «Роди-
телей Сибири». Через взаимодей-
ствие с библиотеками на местах 
к онлайн-лекциям подключились 
жители территорий, мы сформи-
ровали сообщества родителей на 
местах, – отметила директор би-
блиотеки Ирина Тябутова.

Теперь в сообществе «Родители 
Сибири» состоит около 1000 семей 
с детьми со всей Иркутской об-
ласти. 

– Основная наша задача – ро-
дительское просвещение, а также 
социальная поддержка семей. Мы 
развиваем молодежное доброволь-
чество, наставничество для детей-
сирот, проводим адресные благо-
творительные акции, – рассказы-
вает Анна Кузьмина. – Больше всего 
запросов к нам поступает по теме 
разрешения кризисных ситуаций, 
связанных с преодолением слож-
ностей взросления. Не всегда такую 
помощь можно получить по месту 
жительства. В отдаленных сель-
ских территориях ситуация крайне 
острая. Безусловно, госструктуры 
работают, но их усилий явно не 
хватает: нет школьных психологов, 
службы психологической поддерж-
ки для взрослых, поэтому в на-
шем новом проекте сделан упор на 
поддержку подростков и их семей 
в селах и деревнях, включая тер-
ритории, приравненные к районам 
Крайнего Севера. 

КТО ТАКИЕ ВОЛОНТЕРЫ?

Многие в этой большой команде 
работают все пять лет, другие по-
явились чуть позже. Есть те, кто 
пришли как родители и стали впо-
следствии работать как волонтеры. 
Во всех делах Анну, мать четве-
рых детей, поддерживает ее супруг 
Дмитрий.

Многодетный отец Антон Пра-
дедов вспоминает, что сперва при-

водил детей сюда на мероприятия, 
а затем стал активным волонте-
ром, прошел курсы наставниче-
ства. Однажды «Родителям Сиби-
ри» сообщили, что молодой маме, 
выпускнице детдома, требуется 
установить пластиковое окно. Де-
нег на это у женщины не было, и 
всю зиму она со своей малышкой 
грелась около обогревателя. Антон 
договорился с поставщиками о су-
щественной скидке и сам устано-
вил окно. В другой раз в роди-
тельский чат поступил запрос о 
срочной помощи: выпускнице ин-
терната требовалось установить за-
мок в комнате общежития. Через 
три часа после публикации дверной 
замок был врезан – Антон приобрел 
его на собственные деньги и сам 
установил.

– Желание помогать другим 
закладывается в первую очередь 
семь ей, в которой воспитывался 
человек. Я сам вырос в многодет-
ной семье, люблю помогать дру-
гим людям. Конечно, у меня вы-
сокая загруженность, но все равно 
планирую принять участие в про-
грамме наставничества, – говорит 
Антон. 

Волонтеры «Родители Сибири» 
вязали носки и варежки для вете-
ранов, шили подушки и карманы 
для детского хосписа, постельное 
белье для семей в трудной жизнен-
ной ситуации, украшали флажка-
ми участки и строили горки, соби-
рали продуктовые наборы нуждаю-
щимся семьям во время пандемии. 

 Ольга ЖАРКОВА

Здесь помогают семьям 
«Родители Сибири» отметили пятилетие  

Мы работаем в поле ранней профилактики семейного 
неблагополучия, мягко направляя каждую семью по 
пути укрепления. Вся наша команда стремится дать 
семьям поддержку всеми возможными способами, а се-

мьи в ответ делятся своими успехами, помогают другим, дарят нам 
благодарность, участвуют в благотворительности.

Анна КУЗЬМИНА, руководитель Иркутской региональной 

общественной организации «Родители Сибири»

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

8 ИЮЛЯ – ДЕНЬ СЕМЬИ, 
ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ

Уважаемые жители 
Иркутской области!

Поздравляю вас с Днем семьи, 
любви и верности!

Сильное государство начинается с 
крепкой семьи. Сохранение тепла се-
мейного очага требует ежедневных 
усилий, труда, терпения и ответствен-
ности каждого члена семьи. В целях 
сохранения традиционных семейных 
ценностей и духовно-нравственного 
воспитания детей и молодежи пре-
зидент Российской Федерации В.В. 
Путин официально утвердил статус 
праздника, который отмечался в Рос-
сии с 2008 года.
Укрепление института брака, материн-
ства и детства, повышение социальной 
защищенности семьи – основные на-
правления социальной политики пра-
вительства России. Реальная адресная 
поддержка каждой семьи является 
основой социального благополучия и 
процветания Приангарья.
С семьи начинается жизнь человека, 
там происходит его формирование. 
Только среди родных людей, где царят 
взаимное уважение, добрые традиции 
почитания старшего поколения, воз-
можно воспитание достойных граждан.
От души желаю всем жителям Иркут-
ской области крепкого здоровья и се-
мейного благополучия! Пусть в ваших 
домах царит любовь и растут счастли-
вые дети.

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ
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 � малая родина  
На слиянии двух 
рек, Малой Белой 
и Большой Белой, 
расположилось село 
Бельск. В истории 
оно впервые 
упоминается в 
XIX веке, когда 
«потомками 
Ермака» были 
срублены острог 
и церковь. Бельск 
разный – богатое 
купеческое село, 
сибирская житница, 
место ссылки 
декабристов, но люди 
неизменно радушны 
и открыты.

   СибирСкая жиТница

Первое упоминание 
Бельска относится к 1691 го-
ду, когда казаки построили 
Бельский острог и церковь. 
Однако и до этого време-
ни территория не пустовала 
– в ХХ веке при раскоп-
ках были обнаружены ко-
чевые стоянки древних лю-
дей возрастом 40 тыс. лет. 
Если подняться на самую 
высокую точку села и по-
смотреть в сторону сопок, 
то можно увидеть вышку 
сотовой связи – это верный 
ориентир места, где древние 
охотники останавливались 
на привал.

Сегодня село входит в 
Бельское муниципальное 
образование с населением 
около полутора тысяч че-
ловек. Основное занятие 
местных жителей – сель-
ское хозяйство. Уже в XIX 
веке Бельск называли жит-
ницей Сибири: хлеба вы-
ращивали так много, что 
хватало себе и на продажу. 
Зерно везли даже в Якутию, 
Балаганский уезд.

– Бельск живет произ-
водством сельхозпродук-
ции. Основная занятость – в 
животноводстве. В ферме на 
тысячу дойных коров еже-
дневно выгружается более 
20 тонн молока. У нас более 
10 тыс. гектаров пахотных 
земель, где-то шесть ты-
сяч зерновых, остальные – 
кормовые. Также работают 
крестьянско-фермерские 
хозяйства. В школе учат-

ся 226 человек, в детсаду 
– 52 ребенка, – рассказы-
вает глава Бельского сель-
ского поселения Александр 
Тюменцев.

Он выступает за возвра-
щение молодежи в село, и та 
возвращается, но не столь-
ко, сколько хотелось бы. По 
словам главы, есть нехватка 
кадров в медицине, образо-
вании, сельском хозяйстве:

– Ситуация изменится в 
лучшую сторону, когда будет 
строиться жилье для мо-
лодых специалистов. Сейчас 
таких программ очень мало. 
Сравниваю времена, когда 
мы приезжали. Я вот сам 
после института приехал в 
совхоз Бельский, нам сра-
зу предоставили квартиру, 
жена – учитель, я – ра-
ботник сельского хозяйства. 
Сегодня, чтобы попасть в 
программу, специалистам 
нужно прожить год-два на 
данной территории. 

   казачья кульТура 

Как на ладони Бельск ви-
ден со сторожевой башни 
Бельского острога, одной из 
главных достопримечатель-
ностей Черемховского рай-
она. Поводом для гордости 
бельчан является факт, что 
башня находится на сво-
ем историческом месте. С 
конца 1980-х она стоит на 
бетонном основании – за 
столетия весенние ручьи 
размыли землю, образовав 
овраг. Чтобы строение не 
упало, залили бетонное ос-

нование, заменили сгнив-
ший нижний венец.

– Мое личное мнение, 
Бельск – душа Черемховско-
го района, потому что это 
одно из сел, которые име-
ют очень богатую историю. 
Бельск начался с казаков. 
Конечно, были пашенные 
крестьяне, тем не менее 
казачья культура проник-
ла сюда, – говорит Алена 
Иванова, начальник отде-
ла культуры Черемховского 
района. – Позже были сосла-
ны декабристы: Громниц-
кий, Анненский, Колесни-
ков. Работали кожевенный и 
пивоваренный заводы.

Напоминание об этой 
странице истории села – 
остров Пивной и легенда о 
Василии Пильтенко. Мест-
ные жители рассказывают, 
что пивоваренным заводом 
руководили братья Милле-
ры из Баварии, обоих зва-
ли Павлами Ивановичами. 
Когда началась первая ми-
ровая война, Василий Пиль-
тенко отправился на фронт, 
попал в плен. Работать его 
направили на пивоварен-
ный завод сестры Милле-
ров. Когда она узнала, что 
тот до войны трудился на 
пивоварне братьев, то по-
могла вернуться домой.

Но не только рассказа-
ми о славном прошлом жи-

вет Бельск – с 2013 года в 
селе проводится районный 
фестиваль «Душа нации», 
получивший статус брендо-
вого фестиваля Черемхов-
ского района. Ежегодно, к 
празднику Троицы, на берег 
Белой приезжают самодея-
тельные творческие коллек-
тивы, подтягиваются тури-
сты из соседних районов. 

– К участию присоеди-
нились Аларский, Заларин-
ский, Иркутский, Осинский, 
Боханский районы. Это са-
мый настоящий межмуни-
ципальный фестиваль на-
циональных культур, на ко-
тором мы видим не только 
русскую культуру, но и тра-
диционную культуру бурят, 
татар, были у нас чуваши, 
– отмечает Алена Иванова.

Для туристов из разных 
уголков Иркутской обла-
сти работает краеведческий 
проект «Бельская слобода», 
ориентированный на со-
хранение и популяризацию 
народных промыслов и об-
рядов.

– У нас в Бельске тру-
дятся три народных масте-
ра Иркутской области. Они 
проводят мастер-классы по 
плетению из соломы, бере-
сты, валянию из шерсти. 
К ним приезжаешь и буд-
то попадаешь в прошлое, но 
хорошее, прошлое наших 

прадедов, – подчеркивает 
собеседница. 

   ВоССТаноВление 
   СВяТыни 

А вот Сретенскую цер-
ковь, стоящую по соседству 
с башней Бельского остро-
га, полностью уцелевшей не 
назовешь. Время, люди и 
советский режим не поща-
дили религиозное сооруже-
ние. Но даже в таком виде 
она производит впечатле-
ние. Рядом стоит памятный 
крест в честь священников, 
служивших в годы смуты в 
Мишелевке и Бельске. Пер-
вое имя на нем – иерей 
Михаил Мацуев, прадед из-
вестного пианиста Дениса 
Мацуева, которого бельчане 
ждут в гости.

– Люди интересуются 
Бельском. Но у нас не хва-
тает туристической инфра-
структуры – кафе, где мож-
но перекусить после экскур-
сии, домиков для аренды и 
гостиницы. Зато есть уни-
кальная сибирская природа: 
две реки – Малая Белая и 
Большая Белая, все утопает 
в зелени. В летние дни по 
нескольку сотен машин по 
побережью стоят. Едут из 
Черемхово, Усолья, Ангарска, 
– рассказывает Александр 
Тюменцев.

Деревенские дома Бель-
ска также являются объ-
ектами культурного насле-
дия. Некоторым по 150–200 
лет, но как отмечает глава, 
в первозданном облике под-
держивать их трудно. Для 
ремонта используются со-
временные материалы, из-
за чего дома утрачивают 
историческую ценность. А 
вот храм в стиле сибирского 
барокко ожидает восстанов-
ление.

– В этом году на рестав-
рацию церкви выделено 
5 млн рублей – это феде-
ральные, районные деньги 
и софинансирование епар-
хии, – сообщил глава. – На 
июль-август запланирова-
ны земляные работы, убор-
ка внутри слоя земли. По-
том изыскательская работа 
по фундаменту, ну и хотим 
восстановить хотя бы часть 
колокольни с крестом. Не-
смотря на это, церковь будет 
доступна для посещения.

 � Мария СЛЕПЦОВА

Бельск – душа  
Черемховского района

Со сторожевой башни открывается вид на Бельск

Фестиваль «Душа нации» получил статус брендового

Первое  
имя на  
памятном  
кресте –  
Михаил Мацуев

Сторожевая башня стоит  
на бетонном основании с 1986 года

На восстановление колокольни Сретенской 
церкви в 2022 году выделены средства
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Проект «Память Байкала в окнах» стал 
победителем конкурса Президентского 
фонда культурных инициатив. Он посвя-
щен 375-летию со дня образования рабо-
чего поселка Култук и Году культурного 
наследия народов России. Авторы идеи 
– ассоциация «Центр туризма, музейного 
дела и художественных ремесел» совмест-
но с Центральной библиотекой Слюдянско-
го района.

Все необходимое для ремонтных работ 
закупили на средства гранта – инструмен-
ты, пиломатериал и лакокрасочные мате-
риалы, кисти, шпатели, перчатки и многое 
другое. Работы проводили в течение не-
дели. Перед этим состоялся мастер-класс 
по технологии – приведение исторической 
фактуры в порядок требует деликатно-
го обращения. Главное – желание людей, 
участвующих в акции, ощутить себя при-
частными к преображению своего поселка.

– Каждый дом на этой улице имеет 
свой неповторимый и уникальный облик, 
который нужно подчеркнуть, не допустить 
стирания памяти об их историческом виде 
под маской современных материалов. Пусть 
не сохранились фотографии и зарисовки 
с цветовыми решениями, но зато уцелели 

деревянные узоры и элементы фасадов, но-
сящие глубокий смысл для наших предков, 
долгое время служившие оберегами семей. 
На этой улице жили известные люди, по-
этому на некоторых домах будут установле-
ны цифровые информационные материа-
лы, наполненные историческими данными, 
– рассказал руководитель проекта, главный 
специалист администрации Слюдянского 
района Екатерина Головинская. 

А еще в рамках проекта среди школьни-
ков Слюдянского района провели конкурс 
рисунков «Байкальское оконце». Ребятам 
нужно было изобразить один из деревян-
ных домов Култука с палисадником, во-
ротами, наличниками, ставнями на окнах. 
Всего поступило более 100 работ, лучшие 
участвовали в выставке.

Помимо реставрации домов в рамках 
проекта оформили две фотозоны – памят-
ный знак «Верстовой столб» и «Байкаль-
ское оконце». Напомним, более трех веков 
назад на южном побережье озера Байкал 
был поставлен первый острог, где проходил 
Екатерининский тракт.

 � Ольга ЖАРКОВА 
Фото предоставлено организаторами проекта

 � образование  
Учебное пособие об 
истории иркутского 
казачества для учеников 
классов казачьей 
направленности и 
студентов Иркутского 
государственного 
аграрного университета 
им. А.А. Ежевского 
издадут в Приангарье. 
Об этом сообщил атаман 
Иркутского войскового 
казачьего общества 
Анатолий Никитин на 
научно-практическом 
семинаре, посвященном 
истории Иркутского 
казачьего войска.

– У нас богатая история, на-
чавшаяся с Ермака. Мы знаем, как 
спускались по рекам на стругах, 
организовывали остроги. Разви-
тие казачества на Дальнем Вос-
токе пошло из Иркутска. При-
глашаем всех казаков принять 
участие в работе над пособием с 
целью расцветить сухие факты 
личными историями, – обратился 

к участникам семинара Анатолий 
Никитин.

С докладами о необходимости 
создания учебного пособия и под-
готовке педагогических кадров вы-
ступили авторы монографии «Ир-
кутское казачество (2-я половина 
XVII – начало XX века)» заведую-
щий кафедрой истории и филосо-
фии ИРНИТУ, доктор исторических 
наук, профессор Павел Новиков и 
кандидат исторических наук, пи-
сатель Герман Романов.

Монография была издана в 2009 
году, авторы рассматривают в ней 
ведение службы и хозяйства ка-
зачьим населением Приангарья. В 
дополненном издании будут ос-
вещены и трагические страницы: 
гибель образованного в 1919 году 
Иркутского казачьего войска, судь-
бы казаков в Советском Союзе и в 
миграции. Авторы надеются, что 
монография поможет в создании 
учебного пособия для школьников 
и студентов:

– Первую часть сохраним в ис-
ходном виде. Она основана на ар-
хивном материале, соответствен-
но, не может использоваться в ка-
честве учебника – это именно на-
учное издание. Как дополнитель-
ная литература для учителей, для 
разработчиков учебной программы 
она должна носить справочный ха-
рактер.

Напомним, Иркутский аграр-
ный университет с 2021 года вхо-
дит в Ассоциацию казачьих вузов. 
В настоящий момент в ней состоят 
18 университетов со всей страны. 
Будущее учебное пособие поможет 
преподавателям и казакам-на-
ставникам учебных учреждений, 
реализующих казачий компонент, 
работать по единой схеме, давать 
одинаковый и проверенный мате-
риал. Участники семинара догово-
рились подробнее обсудить вопрос 
создания учебного пособия на спе-
циальной рабочей группе.

 � Мария СЛЕПЦОВА

Память Байкала в окнах

В Приангарье издадут учебник  
по истории казачества

 � проекТ  16 домов преобразились на 
старейшей улице Октябрьской в Култуке 
– самом древнем поселке на юге Байкала. 
Это заслуга более двух сотен волонтеров 
Иркутской области. Праздничное 
открытие обновленной улицы 
сопровождалось песнями и танцами, а 
еще вкусными пирогами от благодарных 
жителей.
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   Детская мечта 

Оксана Эдуардовна Алхунсаева, 
психолог второго пожарно-спаса-
тельного отряда Иркутской области, 
живет и работает в поселке Усть-
Ордынском. Она проводит психо-
диагностическое обследование спе-
циалистов МЧС России, а также 
психокоррекционные мероприятия 
для восстановления эмоциональ-
ного состояния работников. Еще 
Оксана воспитывает пятилетнюю 
дочь и трехлетнего сына, а в сво-
бодное время шьет бурятские ко-
стюмы. 

Самая последняя коллекция на-
циональных нарядов Оксаны Ал-
хунсаевой вошла в программу со-
хранения культурного наследия 
Усть-Ордынского национального 
музея. Работники музея пригла-
сили ее в качестве модельера, ведь 
кто еще сможет так подчеркнуть 
утонченную красоту национально-
го женского платья и мужествен-
ность стилизованного наряда бу-
рятского воина или шамана? 

Оказывается, Оксана Алхунса-
ева мечтала стать модельером с 
детства, примеряя мамины платья 
перед зеркалом.

– Сестры играли в куклы, а мне 
было интереснее шить для игрушек 
наряды. И испорченная ножница-
ми мамина шуба тоже была в моем 
детстве, – смеется наша героиня. 

Повзрослев, она записала свою 
мечту в книгу желаний. Потом, 
конечно, забыла о ней. А недавно 
нашла. В ней – фотография мо-
делей с какого-то модного показа, 
крепкая семья с тремя детьми и 
большой дом. Вскоре желания на-
чали сбываться: в 2008 году Оксане 
довелось работать с командой Цен-
тра сохранения и развития бурят-
ского этноса Иркутской области над 
организацией на международном 
уровне праздника «Алтаргана». 

– Это была непростая задача, 
но самое главное – я поняла свою 
жизненно важную цель. У меня 
появилась мечта и дальше разви-
вать бурятскую культуру, создавая 
этнические костюмы, – говорит 
дизайнер. 

Оксана показала свою первую 
коллекцию в стиле Family Look на 
фестивале «Алтаргана-2018», ко-
торую назвала в честь дочери Ве-
роники. 

Сегодня Оксана Эдуардовна 
– специалист с двумя высшими 
образованиями: юридическим и 
психологическим. День посвящен 
любимой работе, вечер – детям, а 
по ночам и в выходные мастерица 
изобретает новые модели и шьет. 

   Хранительница траДиций

Национальная одежда бурят – 
часть многовековой культуры это-
го народа, которая имеет свою 

историю, особенности и отражает 
образ жизни того, кто ее носит. 
Вот поэтому в каждый костюм, 
создаваемый Оксаной, вкладыва-
ется не просто время, но и са-
кральный смысл – душа.

– Перед наступлением празд-
ника Белого месяца у наших пред-
ков был обычай выбрасывать ста-
рую одежду, чтобы символически 
навсегда избавляться от всего не-
нужного. Новый год всегда встре-
чали во всем новом, а если не бы-
ло возможности, то старый наряд 
нужно было почистить и украсить. 
Это было залогом благополучного 
года, – рассказывает модельер.

Красота костюма зависит не 
только от того, как он сшит, но 
и от качества и красоты ткани. 
Оксана даже говорит с трепетом о 
том, какая ткань пойдет на жен-
ское платье для очередной коллек-
ции. Монгольский шелк в каждом 
магазине не купишь, это редкая 
и достаточно дорогая ткань. На 
костюм у мастера также идут мех, 
кожа, войлок, сукно, бархат. А что-
бы правильно сшить костюм, надо 
знать и его историю.

– Почему именно шелк? – удив-
ляется вопросу Оксана. – Конечно, 
дело не только в красоте. Ведь 
шелк – самая прочная ткань. Мон-
гольские воины надевали шелко-
вую одежду под боевое снаряже-
ние. Стрела не пробивала хорошую 
шелковую ткань, она входила в 
рану вместе со стрелой, и раненый 
воин мог легко вытащить стрелу, 
просто вытянув ткань. А еще шелк 
обладает антисептическими свой-
ствами. 

У женского наряда были свои 
легенды. Например, обязатель-
ным элементом костюма замуж-
ней женщины была, и до сих пор 
является, безрукавка. Она выпол-
няла магическую функцию: обе-
регала от злых духов, зависти и 
плохих мыслей в адрес хозяйки. 
Безрукавка была первым предме-
том национальной одежды, кото-
рую Оксана Алхунсаева сшила и 
поднесла в дар тете своего мужа. 
Такая традиция у бурят: глубоко 
уважать и почитать всех старших 
родственников.

– Я так волновалась при этом, 
– вспоминает Оксана, – хотелось 
угодить, а я ведь шить только 
начинала. Переживала, что раз-
мер не подойдет или просто не 
понравится. Безрукавка должна 
быть выполнена по всем кано-
нам. У меня все получилось, и я 
уверена, что мне помогли в этом 
духи предков. Буряты верят в эту 
связь, и она действительно есть. 
В общем, понравился мой подарок 
тете. 

   моДный показ 

Для демонстрации своих наря-
дов девушка-модельер всегда при-
влекает родных, друзей и их детей 
– как же в бурятской семье обой-

тись без нарядов для малышей? 
А для участия в премьере своей 
последней коллекции Оксана при-
гласила сотрудников МЧС. С тех 
пор как она работает психологом в 
чрезвычайном ведомстве, хотела 
создать такую коллекцию костю-
мов, к презентации которой мож-
но было бы привлечь инспекторов 
и пожарных.

– Нарядить коллег в нацио-
нальные бурятские костюмы – не 
просто прихоть дизайнера. Для 
меня как для психолога – это один 
из приемов объединения людей. 
Такой творческий подход назы-
вается арт-терапией. Его методы 
могут быть совершенно разными. 
В моем случае – дать возможность 
приобщиться к родной для каждо-
го из нас бурятской культуре. Это 
ответственное занятие, и в то же 
время оно сплачивает коллектив, 
– говорит Оксана.

Специалисты МЧС примери-
ли стилизованные национальные 
платья и вышли в них на подиум. 
Для каждого из них – это один из 
способов самореализации. А с пси-
хологической точки зрения важен 

сам процесс участия. В целом же 
получилось нечто большее – рож-
дение коллекции и вклад в боль-
шое дело сохранения культурного 
наследия бурятского народа.

Начальник пожарно-спаса-
тельного гарнизона Андрей Пе-
черский поддерживает интересы 
своих подчиненных, а что каса-
ется всего коллектива – помогает 
реализовать идеи, а также сам 
принимает активное участие в 
мероприятиях.

– Наша повседневная служба 
требует самоотдачи, максималь-
ного проявления физических сил 
и эмоционального напряжения, 
– подчеркнул он. – Такая пси-
хологическая работа с коллекти-
вом способствует восстановлению 
положительного эмоционального 
фона.

Еще одна заветная мечта пси-
холога МЧС России – открыть свою 
собственную творческую мастер-
скую.

 � Светлана КАНИНА, пресс-служба  
ГУ МЧС России по Иркутской области 
Фото автора 

Арт-терапия для пожарных
Психолог МЧС возрождает наследие 
бурятской культуры



196 июля 2022 № 73 (2419)

– Принимаемые ме-
ры в целом помогли ста-
билизировать ситуацию с 
лесными пожарами. Но в 
ближайшие дни в регио-
не ожидается неустойчи-
вая погода, нужно вовре-
мя координировать работу, 
оперативно принимать ре-
шения, – сказал глава При-
ангарья.

Начальник Иркутского 
управления по гидрометео- 
рологии и мониторингу 

окружающей среды Азат 
Насыров сообщил, что до 10 
июля в регионе ожидаются 
кратковременные дожди и 
грозы. 5 июля на северо-
востоке Иркутской области 
пройдут сильные, местами 
очень сильные дожди. При 
грозах ветер усилится до 14 
метров в секунду. Во вто-
рой и третьей декадах ию-
ля на большей территории 
Приангарья среднемесяч-
ная температура воздуха 

ожидается на 1–2 градуса 
выше нормы, на северо-
западе и западе – в преде-
лах нормы.

– Количество осадков в 
последние две декады июля 
ожидается больше среднего 
многолетнего значения, – 
отметил Азат Насыров.

На заседании КЧС было 
принято решение об изме-
нении маршрута доставки 
пассажиров авиатранспор-

том из Иркутска в Ербога-
чен и обратно.

– Теперь маршрут будет 
проходить с дозаправкой в 
Киренске. Стоимость биле-
тов при этом не изменится. 
Данное решение принято 
из-за объективных обсто-
ятельств, а именно из-за 
лесопожарной обстановки 
на севере региона. Время в 
пути увеличится прибли-
зительно на полчаса, – по-
яснил министр транспор-

та и дорожного хозяйства 
Иркутской области Максим 
Лобанов.

– На сегодняшний день 
есть две точки нашего осо-
бого внимания. Это Ольхон-
ский район, где на удалении 
370 км от Иркутска, на гра-
нице с нацпарком, в голь-
цах, на высоте 1900 метров 
действует лесной пожар. Мы 
принимаем все необходи-
мые меры по тушению, на-
ращиваем группировку, бу-
дут приняты дополнитель-
ные решения. И еще одна 
точка – Катангский район. 
По-прежнему есть про-
гноз, что там будет высокий 
класс пожарной опасности, 
поэтому принято решение, 
чтобы в Ербогачене всегда 
был резерв парашютистов-
десантников. И мы следуем 
этому решению, – рассказал 
министр лесного комплекса 
Иркутской области Влади-
мир Читоркин.

В ГУ МЧС по Иркутской 
области напомнили, что в 
11 районах и трех городах 
в связи с периодом осо-
бой пожарной опасности, 
связанной с наступлением 
жаркой сухой погоды и не-
благоприятным прогнозом 
погодных условий, а также 
возникающей угрозой по-
жаров населенным пунк- 
там и объектам экономи-
ки, продолжается действие 
особого противопожарного 
режима. Он продлится до 
середины июля. Начиная с 
III класса пожарной опасно-
сти и выше, нельзя ходить 
в лес. За нарушение грозит 
ответственность вплоть до 
уголовной.

 � Юрий ЮДИН 
Инфографика: пресс-служба 
ГУ МЧС России по Иркутской 
области 

– С каждым годом популярность 
языковых школ возрастает, 
люди осознают преимущества 
владения иностранным язы-
ком и стремятся к его изучению. 
Лингвистические курсы весьма 
востребованы. Однако мало кто 
задумывается о том, нужна ли ли-
цензия для обучения иностран-
ным языкам. Все зависит от того, 
кто осуществляет образователь-
ную деятельность.
Преподавание иностранных 
языков является образователь-
ной деятельностью. По общему 
правилу – на нее нужно получать 
лицензию. При этом лицензиро-
вание требуется при осуществле-
нии образовательных программ, 

сопровождающихся итоговой ат-
тестацией и выдачей документов 
об образовании.

Вместе с тем в настоящее время 
образовательная деятельность, 
осуществляемая индивидуаль-
ными предпринимателями непо-
средственно, без привлечения 
педагогических работников не 
лицензируется (ч. 2 ст. 91 феде-
рального закона «Об образова-
нии в Российской Федерации»).

Таким образом, если вы, имея 
соответствующее образование, 
зарегистрируетесь как индиви-
дуальный предприниматель и 
будете осуществлять обучение 
языку самостоятельно, без при-

влечения других лиц, то вы мо-
жете вести данную деятельность 
без получения лицензии. 

Не потребуется лицензия и при 
оказании консультационных ус-
луг или услуг репетиторства.

Обратите внимание! Осущест-
вление образовательной дея-
тельности предпринимателем 
с привлечением педагогов или 
организацией, не имеющими ли-
цензии, может стать основанием 
для привлечения к администра-
тивной ответственности (ч. 2 ст. 
14.1 КоАП РФ). 

При определенных обстоятель-
ствах осуществление такой дея-
тельности может повлечь и уго-
ловную ответственность (ст. 171 
УК РФ – Незаконное предприни-
мательство).

Можно ли преподавать английский без лицензии? 

Неустойчивая погода
Метеорологи сообщают о высоких классах 
пожарной опасности лесов в Приангарье

террит    рии

 � актуально  Четвертый и пятый класс пожарной опасности сохраняется в трех 
районах Иркутской области – Чунском, Тайшетском и Ольхонском. В ближайшие 
три дня такие же значения ожидаются в Киренском, Катангском и Заларинском 
районах. О погодных условиях и лесопожарной обстановке шла речь на комиссии по 
предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной 
безопасности в регионе. Внеочередное заседание КЧС провел губернатор Игорь Кобзев.

 � закон  газета «областная» совместно с 
прокуратурой иркутской области представляет 
рубрику, цель которой – повысить правовую 
грамотность населения. ждем ваши вопросы на 
электронную почту og@ogirk.ru с пометкой  
«вопрос прокурору».

? Хочу открыть курсы английского. Нужна ли 
лицензия для обучения иностранному языку?

отвечает прокурор отдела по обеспечению участия прокуро-
ров в арбитражном процессе а.л. касьЯнникова: 
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�� образование   
Единый госэкзамен 
сдали 15 тыс. школьников 
Иркутской области. 
Экзаменационная 
кампания прошла 
стабильно, без сбоев. О ее 
предварительных итогах 
рассказал министр 
образования региона 
Максим Парфенов. 

В этом году школьники Иркут-
ской области сдавали ЕГЭ в обыч-
ном, доковидном режиме, но по 
новым моделям контрольных из-
мерительных материалов, по ко-
торым обучались с первого класса. 
Итоговые испытания проходили 
около 15 тыс. участников, из них 
13,5 тыс. – выпускники школ этого 
года, остальные – прошлых лет. 

На сто баллов ЕГЭ написали 38 
школьников. Один из них, ученик 
нижнеудинской школы, набрал 
максимальный балл сразу по двум 
предметам: математике и инфор-
матике. 

Рекордное число стобалльных 
результатов (20) у нас по русскому 
языку. Литературу на высший балл 
сдали девять человек, информати-
ку и ИКТ – пять, математику про-
фильного уровня – двое, химию 
– двое, английский язык – один. 
Это выпускники 22 школ из девя-

ти муниципальных образований 
(Иркутск, Ангарск, Усть-Илимск, 
Братск, Усолье-Сибирское, а также 
Нижнеудинский, Иркутский, Тай-
шетский и Нижнеилимский рай-
оны). 

– Порадовал показатель мини-
мального порога по баллам ЕГЭ. В 

целом по всем предметам справи-
лись с испытаниями свыше 80% 
участников, – сообщил министр. 
– Максимальное количество сто-
балльников – в школе № 27 Ангар-
ска, где наивысший балл получи-
ли пять человек. Примечательно, 
что высокие результаты показали 

и школы небольших городов. Есть, 
например, стобалльники в Кви-
токской школе Тайшетского райо-
на, Железногорской школе Нижне-
илимского района. 

Популярными предметами по 
выбору остались обществознание 
(46%), информатика и информа-
ционно-коммуникационные тех-
нологии (17%) и физика (16%). Био-
логия занимает четвертую пози-
цию (13%). 

Для проведения ЕГЭ была орга-
низована работа 123 пунктов про-
ведения экзаменов, задействовано 
порядка 2 тыс. аудиторий, при-
влечены для работы на ППЭ около 
5 тыс. человек, в качестве обще-
ственных наблюдателей аккреди-
тованы 356 человек. В этом году 
впервые создали два ситуативных 
центра на базе Института разви-
тия образования, где за ЕГЭ экс-
перты следили в режиме онлайн. 

За нарушения порядка с экза-
менов удалили 22 участника, их 
результаты аннулировали. Причи-
ны – использование средств связи 
и шпаргалок. 

Большая часть апелляционных 
жалоб выпускников осталась без 
удовлетворения в плане повыше-
ния или понижения результата, и 
это, считает министр, подтверж-
дение качества работы предмет-
ных комиссий. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

�� история  Метрические�книги,�царские�
указы,�рапорты,�реестры�и�множество�других�
исторических�документов�теперь�можно�
изучать,�не�посещая�Государственный�архив�
региона.�Для�этого�в�иркутской�областной�
библиотеке�им.�и.и.�Молчанова-сибирского�
открыли�виртуальный�читальный�зал.
Для посетителей виртуальный зал работает без пред-
варительной записи. Сотрудники Молчановки отмеча-
ют – если желающих познакомиться с оцифрованными 
данными будет больше, то они готовы увеличить число 
компьютеров, подключенных к системе.

Архивные фонды для изучения постоянно пополняют-
ся: архивисты и волонтеры общества «Родословие» 
продолжают оцифровывать документы. Обязательное 
условие для желающих поработать с письменными па-
мятниками истории – иметь читательский билет и про-
пуск в читальный зал Госархива, без них полного досту-
па к выбранному документу не будет.

В компьютерной базе собрана история Приангарья с се-
редины XVIII по начало XX века. Например, метрические 
книги Иркутской епархии, исповедные ведомости – это 
списки жителей деревень, причисленных к церквям с 
указанием возраста, а также документы о браке. Специ-
алисты архива отмечают, что последняя категория ду-
блировалась в метрических книгах, однако не все они 
сохранились до нашего времени.

– Благодаря цифровым технологиям появляется воз-
можность преодолеть разрыв интересов в задачах ар-
хива и библиотеки. Я думаю, что это начало большого 
пути, – отметила Лариса Сулейманова, директор Ир-
кутской областной библиотеки им. И.И. Молчанова-Си-
бирского. – Особенно хочется поблагодарить членов 
общества «Родословие», которые с нами уже несколько 
десятков лет. Без них не удалось бы в срок подготовить, 
обработать, систематизировать архивные материалы.

Особый интерес у читателей может вызвать переписка 
Витуса Беринга с епископом Иркутским и Нерчинским 

Иннокентием (Неруновичем) о предоставлении свя-
щеннослужителей для Второй Камчатской экспедиции. 
Путевой журнал священника Иоанна Вениаминова – 
святителя Иннокентия – второй уникальный документ, 
у которого появился электронный дубликат. Метриче-
ская запись о венчании тогда еще лейтенанта флота 
Александра Васильевича Колчака, как считают специ-
алисты Госархива, не менее интересная часть архивно-
го фонда.
– Задача проекта – облегчить труд пользователей, – 
сказал Семен Жабинский, директор Государственного 
архива Иркутской области. – Проведена огромнейшая 
работа, и она продолжается: дела оцифровываются 
дальше и будут переданы в ближайшее время. 
По-прежнему стоит вопрос о включении в электронный 
читальный зал документов, зараженных грибком. Семен 
Жабинский согласился, что данная проблема замедляет 
пополнение электронного фонда, однако она стоит на 
контроле. В будущем здании Госархива планируется вы-
делить место для лабораторий, где специалисты будут 
«лечить» документы, возвращая в строй. А пока из-за 
опасности заражения плесенью техники и здорового 
архива оцифровка «заразных» бумаг не проводится.
На открытии виртуального читального зала можно 
было попробовать найти интересующий документ. Со-
трудник Иркутского государственного медицинского 
университета Татьяна Демидова первой протестирова-
ла электронный архив:
– Тема моей научно-исследовательской работы – «Ор-
ганизация здравоохранения в Иркутской губернии и 
Восточно-Сибирской губернии». Конечно, виртуальный 
читальный зал очень удобен для меня. Надеюсь, что со 
временем здесь будет больше документов, ведь они где-
то разрозненные, в плохом состоянии, – допустим, отче-
ты Иркутской врачебной управы поражены грибком и 
сейчас «лечатся», а они очень нужны.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора 

38 стобалльников 
В Приангарье подвели итоги ЕГЭ-2022

 Î
В ближайшее время станет известно, сколько выпускников этого 
года не просто окончат школу с отличием, но и будут награждены 
региональным знаком «Золотая медаль «За успехи в обучении». А 9 и 10 
июля на телеканале АИСТ выйдет проект «Губернаторский бал – 2022», 
посвященный лучшим выпускникам школ Иркутской области.

составить�роДословную�стало�проще
В МОЛчАНОВКе ОТКРыЛИ чИТАЛьНый ЗАЛ ОБЛАСТНОГО ГОСАРхИВА
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Цветочные «волны»

…Байкал начинает «расплескивать» вес-
ной: первыми на солнечных склонах ярко 
заявляют о себе растения, которые многие 
называют «подснежник» и «багульник» 
– прострел Турчанинова и рододендрон да-
урский. Им на смену торопятся «жарки» 
– купальница из семейства лютиковых. К 
концу июня розовые пятна на песчаных хол-
мах ознаменуют цветение чабреца, которое 
продлится практически все лето.

Но есть среди этих общеизвестных цве-
точных «волн» и небольшие, малозаметные. 
Но очень важные! Это периоды цветения 
редких краснокнижных растений, чей ареал 
обитания весьма ограничен. Например, ко-
пеечник зундукский: это живой реликт, один 
из последних свидетелей этапов эволюции 

растительного покрова. Встретить такой ко-
пеечник можно на небольшом отрезке запад-
ного побережья Байкала, от мыса Ото-Хушун 
до мыса Зама. Или астрагал ольхонский: в 
его названии уже отмечено место произрас-
тания. А в Тажеранских степях в третьей де-
каде июня, к радости ботаников, попадается 
цветущая карликовая лилия. Цветок весьма 
декоративный и редкий. Привлекает взгляды 
путешественников и специалистов и мор-
довник широколистный – его шарообразные 
синие цветы стали попадаться настолько 
редко, что растение с недавних пор числится 
в Красной книге Иркутской области.

Вглядитесь в фотографии, запомните 
представителей редких цветочных «волн». 
Будьте с ними бережны, и байкальская при-
рода продолжит одаривать человека этой не-
броской, но очень редкой красотой.

Реликтовое озеро, Священное море, Колодец планеты 
Земля. Имен у Байкала много! Каждый человек, который 
хоть раз видел его, найдет среди известных названий то, 

что созвучно его восприятию.  А сколько секретов до сих пор 
хранят его флора и фауна – никто не знает.  

В этой рубрике иркутские ученые рассказывают  
о малоизвестных фактах о Байкале и решении экологических 

проблем озера.

100 фактов 
о Байкале

пр    ект

 � природа Продолжаем знакомить 
читателей с малоизвестными и 
научными фактами о Байкале. 
Сегодня своими знаниями и 
открытиями делятся научные 
сотрудники Байкальского музея 
Сибирского отделения РАН и ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье».

Факт № 56

редкие, залетные

Неожиданные краснокнижные гости – шило-
клювка и пеганка – стали объектом интереса науч-
ных сотрудников ФГБУ «Заповедное Прибайкалье». 
Птицы попались в объективы фотокамер во время 
проведения традиционных мониторинговых работ в 
Прибайкальском национальном парке. 

Шилоклювка – это крупный, высокий на ногах 
кулик белой окраски с характерным черным рисун-
ком. Внесен в Красные книги Иркутской области и 
России. Его яркая отличительная особенность – тон-
кий, дугообразно загнутый клюв. Самая северная 
точка Иркутской области, в которой наблюдали по-
явление шилоклювки, – Усольский район. 

Пеганка – крупный представитель семейства 
утиных со своеобразной окраской из комбинации 
рыжих, белых и черных тонов. Одну из встреч спе-
циалисты зафиксировали на Братском водохрани-
лище.

«Залетными» орнитологи называют виды, кото-
рые гнездятся гораздо южнее Иркутской области и 
Байкала. Что привлекает их на западный берег озера 
– загадка, но факт остается фактом: шилоклювку 
наблюдали в мае 2009 года в Тажеранах (в устье Ан-
ги), в мае 2020 года в Култуке – 14 особей! В конце 
мая 2022 года четыре особи держались парами, как 
и пеганки, – их видели и в первой декаде июня те-
кущего года. 

Орнитологи дирекции «Заповедное Прибайка-
лье» предполагают, что определенную роль в таких 
«залетах» может играть погода. Май в 2022 году 
выдался очень теплым. Еще одной причиной могла 
стать увеличившаяся плотность птичьего населения 
в привычных местах гнездования, то есть шило-
клювки и пеганки просто расширяют ареал обита-
ния. В Тажеранских степях, на Ольхоне, в районе 
Большого Голоустного и Култука залетные птицы 
– например, черный гриф – наблюдаются раз в не-
сколько лет. Случаи встреч документируются для 
последующего анализа. 

 � Фото Марины АЛЕКСЕЕНКО и Анны АРТЕМЬЕВОЙ 

Байкальские планарии

Известно, что Байкал – рекордсмен по 
разнообразию фауны. В озере живет более 
2,5 тыс. видов животных, более 60% кото-
рых эндемичны, то есть встречаются только 
в Байкале. При этом каждый год учеными 
открываются новые и новые виды, так что 
список фауны еще далек от завершения.

Одна из интереснейших групп животных 
в Байкале – планарии – плоские ресничные 
черви. Самая яркая характеристика плана-
рий – это их удивительная способность к 
регенерации. 

– Но байкальские планарии интересны 
не только этим. Прежде всего они поражают 
разнообразием: в Байкале обитает около 50 
видов этих червей, и все они эндемичны (в 
других водоемах Восточной Сибири живет 
один-единственный вид планарий – фаго-
ката сибирская). За последнее десятилетие 
были найдены еще пять новых видов, – рас-

сказывает ученый секретарь Байкальского 
музея СО РАН, кандидат биологических наук 
Елена Зайцева.

Размер, форма тела и окраска у разных 
видов планарий сильно отличаются: суще-
ствуют как совсем крошечные – около 5 мм, 
так и настоящие гиганты длиной до 15 см. 
Окрашены эти животные в основном во все 
оттенки коричневого цвета, но встречаются 
и желтые, оранжевые, черные и даже совсем 
прозрачные черви, кроме того, среди них 
есть и пятнистые, и полосатые. У разных ви-
дов отличается строение и количество глаз, 
у некоторых их совсем нет. Также строение 
присоски на конце тела, как правило, видо-
специфично.

Планарии живут на дне на всех глубинах 
озера – от береговой линии до максималь-
ных глубин. Наличие глубоководных турбел-
лярий обычно наблюдается только в морях, 
для пресноводного водоема – это уникальное 
явление.

Факт № 57

Факт № 58

Наиболее 
распространенные 
байкальские 
планарии. Первые 
пять видов обитают 
на глубинах до 70 м, 
Rimacephalusarecepta 
– глубоководный 
вид (от 500 м до 
максимальных 
глубин).
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   По инициативе губернатора 

587 выявленных памятников Иркутской об-
ласти в этом году проходят экспертизу на 
предмет историко-культурной ценности. На-
помним, согласно Стратегии государственной 
культурной политики РФ, регионы должны 
провести эту процедуру до 2030 года. Всего на 
территории региона находится 4,4 тыс. выяв-
ленных объектов. По инициативе губернатора 
Игоря Кобзева экспертизу начали в этом году.

– Ее проводят аттестованные эксперты в 
сфере историко-культурного наследия, – рас-
сказал руководитель Службы по охране объек-
тов культурного наследия Иркутской области 
Виталий Соколов. – На всех памятниках уже 
проведены натурные обследования, собрано 
много исторических сведений. Сейчас завер-
шается сбор исходных данных, после чего сде-
лают выводы о включении или не включении 
объектов в реестр. Кроме того, наша задача 
– наметить шаги по сохранению памятников. 

По условиям контракта завершить экс-
пертизы должны в октябре 2022 года. Спи-
сок объектов, которые ее пройдут, утвердили 
на заседании Градостроительного совета при 
губернаторе. В первую очередь в него были 
включены: многоквартирные жилые дома, 
ветхие объекты, памятники в активно раз-
вивающихся туристических районах области, 
а также на территории «Иркутских квар-
талов». Работу экспертов контролирует не 
только госорган, но и Общественная палата 
Иркутской области, и общественный совет 
при Службе по охране объектов культурного 
наследия региона. 

Всего историко-культурные экспертизы в 
этом году проводят в 25 муниципальных об-
разованиях. Среди них Балаганский, Бодай-
бинский, Жигаловский, Зиминский, Качуг-
ский, Киренский, Тулунский, Усть-Кутский, 
Усольский, Черемховский, Куйтунский и Тай-
шетский районы. Семь выявленных объектов 
находятся в поселке Большое Голоустное.

   Часовня, Построенная иноверцем

Заметно, что к этой небольшой часовне не-
далеко от Байкала не зарастает народная тропа. 
Внутри – иконы, цветы, веточки вербы, на по-
лу – полотняные коврики. О состоянии часовни 
заботятся сами прихожане, ведь ее строитель-
ство связано с обретением иконы Николая Чу-
дотворца. 

– В начале XX века в Большом Голоустном 
было три часовни и одна церковь, но до наших 
дней сохранилась только эта, – рассказала глав-
ный архитектор Центра по сохранению исто-
рико-культурного наследия Иркутской области 
Юлия Яскина. – Она была перенесена сюда на 
место обретения иконы Николая Чудотворца. 
Летом икону носили по Забайкалью, зимой – 
возвращали в Большое Голоустное, весной она 
находилась в Посольском монастыре. Сейчас ее 
местонахождение неизвестно.

Тем не менее даже без чудотворной иконы 
часовня почитаема местными жителями. В 
1980-е годы она была включена в перечень вы-
явленных объектов, так как это единственная 
сохранившаяся часовня XIX века в поселке. 
Она представляет собой небольшую постройку 
площадью около 4 кв. метров. Ее декоративное 
убранство отсылает нас к классицизму. 

– Интересно, что на берегах Байкала Нико-
лай Чудотворец почитается не только право-
славными, но и бурятами-язычниками, – от-
метил древлехранитель Иркутской епархии 
протоиерей Андрей Степанов. – Икону святого 
на этом месте обрел шаманист. Он сначала по-
ставил крест, который по сей день находится 
возле часовни, а потом и само строение. Еще и 
поэтому, на мой взгляд, объект нужно вклю-
чить в перечень памятников. Мы видим, что в 
реставрации нуждается крыша, маковка купола 
и стены.

Отреставрировать часовню можно будет по 
программе компенсации объектов культурного 
наследия, находящихся в собственности рели-
гиозных организаций. Всего, по словам Андрея 
Степанова, в этом году на государственной экс-
пертизе порядка 50 деревянных храмов Иркут-
ской области, которые являются выявленными 
объектами.

   бурятская усадьба

Большое Голоустное – одно из старейших 
сел Иркутской области. Однако в 1950 году де-
ревня была перенесена от Байкала вглубь рас-
падка. Таким образом, поселение примкнуло 
к старому бурятскому улусу. Благодаря этому 
на территории поселка есть бурятские усадьбы. 
Одна из них сохранилась особенно хорошо, хотя 
внешне выглядит весьма запущенной. Крыша 
юрты разрушена, но при этом внутри сохрани-
лась мебель. Хозяйственные постройки заросли 
травой, зато во дворе можно увидеть странный 
деревянный инструмент для выделки кожи. 

– Мы находимся на территории бурятской 
усадьбы XIX века, которая состоит из несколь-
ких строений: главный дом – юрта, амбар и 
хозяйственные постройки – навесы, – рассказал 
Виталий Соколов. – Внутри сохранилась утварь 
начала XX века, а на одном из предметов даже 
есть датировка – 1914 год. На сегодняшний день 
это единственная сохранившаяся на своем исто-
рическом месте юрта в поселке. Здесь уже отра-
ботали эксперты, которые сделали вывод о пред-
варительном включении памятника в реестр.

Усадьба находится в частной собственности, 
но не используется владельцем, которому она 
досталась по наследству. Сейчас прорабатыва-
ется вопрос о возможной музеефикации объ-
екта, который, по мнению специалистов, имеет 
большой рекреационный потенциал в туристи-
ческом поселке. 

– Многообразие объектов историко-куль-
турного наследия на территории Иркутской 
области не перестает удивлять. И мы надеемся 
сохранить эти ценные памятники для потом-
ков, – резюмировал Виталий Соколов.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото автора 

бщество

сел

Часовня и юрта  
в Большом Голоустном 
В Иркутской области проходит 
экспертиза памятников

 � история  Часовню Николая Чудотворца и бурятскую усадьбу 
в поселке Большое Голоустное Иркутского района, возможно, 
включат в реестр памятников истории и культуры народов РФ. По 
предварительной оценке экспертов, часовня представляет духовную 
ценность для жителей, а усадьба имеет туристическо-рекреационный 
потенциал. Специалисты Службы по охране объектов культурного 
наследия Иркутской области и Общественной палаты региона 
проверили, как ведется экспертиза выявленных памятников. 
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  ПРОЕКТ  Полную кар-
тину культурной жиз-
ни Иркутской области 
теперь можно увидеть на 
портале «Культура38». 
Информационный ресурс, 
созданный по поруче-
нию губернатора Игоря 
Кобзева, имеет удоб-
ный интерфейс, хоро-
шую навигацию и яркий 
дизайн. Портал адресован 
всем, кто интересуется 
культурными событиями 
региона. 

– Каждое учреждение культуры 
Приангарья имеет свой сайт, это 
очень удобно для сотрудников, но 
неудобно для жителей и гостей ре-
гиона, – отметила министр куль-
туры и архивов Иркутской области 
Олеся Полунина. – Теперь доста-

точно зайти на портал culture38.ru, 
чтобы узнать, какие события, где 
и когда пройдут, а также купить 
билет в один клик. 

Создание портала началось в ян-
варе. Специалисты изучили рабо-
ту аналогичных информационных 
ресурсов в других регионах, учли 
плюсы и минусы, определили це-
левую аудиторию, разработали ди-
зайн, структуру и наполнение сай-

та. Портал имеет шесть разделов. 
«Новости» и «Афиша» помогут 
посетителям спланировать досуг. 
«Нацпроект» расскажет о различ-
ных аспектах его реализации в 
регионе. «Проекты» – это инфор-
мация о действующих программах 
в сфере культуры. «Конкурсы» 
помогут деятелям культуры и уча-
щимся не пропустить состязания 
в профессиональном мастерстве. 

В разделе «Учреждения» показа-
ны все действующие учреждения 
культуры региона. Разработчики 
обещают, что в ближайшее время 
на сайте появятся новые вкладки. 

– Портал будет интересен не 
только обычным пользователям, 
но и специалистам сферы культу-
ры, ведь на нем размещены ма-
териалы о творческих конкурсах 
и распределении грантов разного 
уровня, лучшие практики реали-
зации федеральных и региональ-
ных проектов, в том числе нац-
проекта «Культура», – отметила 
Олеся Полунина. 

Портал имеет мобильную вер-
сию. В дальнейшем здесь плани-
руют размещать видеозаписи те-
атральных постановок, экскурсий, 
концертов, а также документаль-
ные фильмы и аудиоподкасты. 

   Елена ОРЛОВА

Вся культура на одном портале

– Все читали в детстве «Остров 
сокровищ» – захватывающее, та-
инственное произведение, поэто-
му нам захотелось воссоздать эту 
атмосферу в спектакле, – рассказал 
Максим Пахомов. – Этим и обу-
словлен жанр постановки, где есть 
бои на шпагах, драки, стрельба. А 
мистические персонажи добавля-
ют спектаклю таинственности.

Действие разворачивается то в 
трактире, то в пространстве кош-
марного сна Джима Хокинса (ар-
тист Евгений Кириллов), то на 
таинственном острове, где зако-
пал свой клад легендарный пират 
Флинт. Среди реквизита: огромные 
сундуки, живописные бочки и че-
тырехметровые клешни кракена 
Деви Джонса, который с пристра-
стием допрашивает юного искате-
ля сокровищ. Художественное про-
странство постановки придумал 

петербургский художник Никита 
Нестеров.

– В нашем спектакле два из-
мерения: «мир живых» и «мир 
мертвых пиратов», где главен-
ствует Деви Джонс, – рассказал 
Никита Нестеров. – Картинки 
очень быстро сменяют друг друга, 
почти как в кино, поэтому нам 
нужно было придумать немало 
хитростей, чтобы все это было 
естественно.

В итоге спектакль играется и 
смотрится на одном дыхании. 
Главные роли в этой постанов-
ке театра кукол отданы артистам, 
которые создали на сцене весь-
ма харизматичные образы. Среди 
них мужские персонажи: морской 
волк Билли Бонс (Андрей Дюков), 
стильный доктор Ливси (Олег Лав-
ренчук), очаровательный сквайр 
Трелони (Роман Бучек), коварный 

Джон Сильвер (Артем Яцухно), пе-
дантичный капитан Смоллет (Ро-
ман Зорин), забавные и свирепые 
пираты Денис Игнатьев и Дмитрий 
Николаев. Хороши в спектакле и 
женские образы: лукавая матушка 
Джима Хокинса (Анастасия Усоль-
цева), жуткие и прекрасные русал-
ки (Ольга Спирина, Алена Капылова 
и Алиса Литовченко). Образ кракена 
Деви Джонса воплотила на сце-
не Анна Скромна. Кстати, почти 
все артисты играют в спектакле 
по несколько персонажей, причем 
девушкам также достались роли 
пиратов. 

– Мой режиссерский метод за-
ключается в том, что мы очень 
много используем тело как сред-
ство выразительности, поэтому в 
«Острове сокровищ» была попыт-
ка соединения театра кукол, пла-
стического и драматического пла-

на, – пояснил Максим Пахомов. 
– Когда спектакль задумывался, то 
свет изначально был рассчитан как 
еще одно выразительное средство.

Над световым решением в по-
становке работал петербуржец 
Александр Рязанцев. Благодаря его 
фантазии сцена не только воссоз-
дает морское дно и переливается 
таинственными оттенками при-
ключения, но и в зал словно летят 
настоящие пушечные ядра, создан-
ные с помощью лучей направлен-
ного света и дыма. 

Хороша в спектакле и ориги-
нальная музыка петербуржского 
композитора Игоря Волкова. Песни, 
которые исполняют сквайр Трело-
ни, Джим Хокинс и другие персо-
нажи, наверняка захочется напе-
вать и после спектакля. А задорное: 
«Йе-хо-хо! И бутылка рома!» сба-
лансировано встроенными в дей-
ствие репликами о вреде алкоголя 
и курения. 

Вся постановка пронизана юмо-
ром и ненавязчивой, но правдивой 
моралью о том, что никакие клады 
не стоят ночных кошмаров и мук 
совести.

  Елена ОРЛОВА
Фото: архив театра кукол 
«Аистенок»

Приключенческий 
блокбастер в «Аистенке»

  ПРЕМЬЕРА  Стрельба, драки, белоглазые русалки и поиск пиратских сокро-
вищ – в Иркутском областном театре кукол «Аистенок» поставили спектакль 
«Остров сокровищ» по мотивам романа Роберта Стивенсона. Петербургский 
режиссер Максим Пахомов, уже известный иркутскому зрителю по работе для 
глухих и слабослышащих зрителей «Бетховен. Разговорные тетради», не слу-
чайно обозначил жанр новой постановки как «приключенческий блокбастер». В 
спектакле немало спецэффектов, которые не дадут скучать не только детям, но и 
взрослым зрителям.
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 ФЕСТИВАЛЬ  
Дизайнеры со всей 
России, а также из 
Монголии, Киргизстана, 
Казахстана, Узбекистана 
и Таджикистана 
поучаствовали в 
Байкальской неделе 
искусства и ремесел, 
которая стартовала в 
Иркутске 30 июня. Одним 
из ее ярких событий стал 
показ профессиональных 
дизайнеров 
«Этноподиум»: на одной 
площадке пересеклись 
различные направления 
этномоды. 

30 июня показ прошел в Сиб-
экспоцентре, а 2 июля – под от-
крытым небом в одном из исто-
рических мест нашего города – на 
площади перед Московскими во-
ротами.

Свои работы представили 33 
дизайнера, пятеро из которых – 
иркутяне. Людмила Пономарева 
презентовала коллекцию, посвя-
щенную разным народам Иркут-
ской области, Светлана Еремина 
напомнила о русском костюме в 
коллекции «Старожилы Сибири», 
Оксана Болычева продемонстриро-
вала образы с элементами русского 
народного стиля, Нина Коновалова 
выступила с новой нежной коллек-
цией «Лотос», а Мария Арбодоева 
показала современную вечернюю 
коллекцию «Ниночка».

Одной из ценных коллекций 
стала «Есенинская Русь» с тради-
ционными русскими костюмами 
XIX и начала ХХ столетий. Нарядам 
больше ста лет, они были собраны 
в этнографических экспедициях в 
разных регионах России извест-
ным московским исследователем 
русской культуры Сергеем Глебуш-
киным. 

Дизайнеры из Чувашии привез-
ли три коллекции мужских и жен-
ских костюмов, стилизованных 
под старину. Отличительная черта 
нарядов – вышивка, которую 
чуваши считают нацио-
нальным достоянием. 

– Одна из коллекций – «Ака-
туй», которую мы привезли, пред-
ставлена свадебными нарядами 
невесты и жениха. Такие костюмы 
все чаще заказывают молодоже-
ны. Спрос на повседневную одежду 
с национальной вышивкой тоже 
растет, – рассказала гендиректор 
чувашской фирмы художествен-
ных промыслов «Паха тере» На-
талья Посынкина.

Этнопоказ сопровождался жи-
вой музыкой. Среди приглашен-
ных артистов – известный этнопе-
вец и композитор Gurude. Под его 
музыкальное сопровождение бы-
ла презентована коллекция «Путь 
шамана» от коллаборации двух 
художников из Красноярска – Ан-
ны Григорьевой и Елены Павлюко-
вой. Для создания одежды они ис-
пользовали смешанную технику с 
элементами ручного вязания, вы-
шивки, плетения из кожи, шитья 
и росписи по ткани. 

– Эта коллекция – напоминание 
о том, как важно сохранить связь с 

нашими предками, родом, кор-
нями. На ее создание уш-

ло полгода, это много, учитывая, 
что обычно дизайнер выпускает 
четыре коллекции в год. Проект 
масштабный, сложный. За неделю 
перед показом всей командой рабо-
тали практически круглосуточно, 
чтобы все успеть, не спали ночами, 
– рассказали авторы. 

На показе их поразили рабо-
ты других дизайнеров, особенно 
коллекция стилизованного костю-
ма «Взором на Восток» Султана 
Салиева из Татарстана. Художник 
представил ее публике впервые и, 
говорит, что переживал, ведь в об-
разах использовал очень смелый 
микс культур: узбекской, японской 
и европейской одновременно:

– Идея родилась в пандемий-
ный год, когда мы все сидели до-
ма. Это было время застоя для 
нас, дизайнеров. Вдохновение при-
шло, когда в соцсетях мне попалась 
страница с узбекскими тканями. 
Мне захотелось показать историю 
узбекской ткани, но в европейском 
сочетании цветов, с от-
голоском японского кроя. 
Очень сложное смеше-

ние разноплановых идей, и это мог 
бы быть полный провал. Но зри-
тель оценил! 

Байкальская неделя искусства 
и ремесел посвящена Году куль-
турного наследия народов России, 
85-летию Иркутской области и Го-
ду Ангары, объявленному в Ир-
кутске. Ее организатор, президент 
Евразийской ассоциации этноди-
зайнеров Роза Халтуева рассказала, 
что проект поддержали президент-
ский фонд культурных инициатив, 
правительство Иркутской области 
и администрация Иркутска. 

– Сейчас все представители 
туриндустрии сходятся во мне-
нии, что развивать такие города, 
как Иркутск, могут событийные 
мероприятия, – сказал началь-
ник управления культуры адми-
нистрации города Иркутска Антон 
Чернышов. – Байкальская неделя 
искусства и ремесел привлечет к 
нам туристов со всего мира, жела-
ющих не только посетить Байкал, 
но и стать частью большого яркого 
события. У фестиваля будет своя 
постоянная дата. Это мероприятие 
не только о моде, но и об истории 
нашей многонациональной стра-
ны.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

ИСКУССТВ

Телефон редакции:

ОГАУ «Редакция газеты Областная»
(3952) 200-628, 200-638, факс 200-674
e-mail: og@ogirk.ru,
reklama@ogirk.ru

Подписные индексы:

П7531 – пн, ср, пт
П7537 - ср

Распространяется бесплатно и по подписке

Главный редактор

Люстрицкий Д.Г.

Редакторская группа:

Хлебникова О.А.,
Кулыгина Ю.О.

Репортерская группа:

Виговская А.В., Жаркова О.В., Мамонтова Ю.В., 
Мустафина Н.И., Орлова Е.В., Шагунова Л.И.

Издательская группа:

Полякова О.А., Ткачук Е.В.,
Романова Г.Н., Неудачина Н.И.

Фотокорреспонденты:

Головщиков А.В., Бизикова М.А., 
Федоров А.А.

Отдел рекламы: 

Хватик Н.И., Бушкина Н.В., 
Никулина О.С., Хороших Е.Ю.

Га зе та под пи са на в пе чать: 05.07.2022 г. в 21.00
Дата выхода в свет: 06.07.2022 г.
Сле дую щий но мер га зе ты вый дет 08.07.2022 г. 

От пе ча та но в ти по гра фии: 

ООО «Пресса», 664009, г. Иркутск, ул. Советская, 109Г

Официальная информация отпечатана:

на удаленном производственном участке
АО «Советская Сибирь» в г. Иркутске,
664043 г. Иркутск, бул. Рябикова, д. 96, стр. 1

Общественно-политическая 

газета «Областная»

за ре ги стри ро ва на управлением 
фе де раль ной служ бы по над зо ру 
в сфе ре связи, информационных 
технологий и мас со вых 
ком му ни ка ций по Иркутской 
области. 
Регистрационный номер
ПИ № ТУ 38-00167 
от 17 сен тяб ря 2009 г.

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии 
не рецензиру ют ся и не воз вра ща ют ся. 
Мнение авторов может не совпадать 
с позицией редакции.

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
мате риа лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Редакция газеты за орфографию 
и пунктуацию в объявлениях 
ответственности не несет. 12+

За каз     

Ти раж 22500 экз. 

Учре ди те ли: 

Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние Ир кут ской обла сти

Редакция и издатель:

ОГАУ «Редакция газеты «Областная»

Адрес редакции и издателя, 

юридический и фактический адрес:

664025, г. Иркутск,  ул. Российская, 12

Почтовый адрес: 664011, г. Иркутск, а/я 177

и пре
ми. Н

ки и фотографии УчреУчреди ди телте лте ли:и: 

которую 
ацио-

о том, как
нашимицио нашими

ням

с от
кроя. 

меше-


Этномода-2022Этномода-2022
на иркутском подиуме  на иркутском подиуме  


«Этноподиум-2022» раскрыл многонациональную культуру народов 
России во всей красе. Были показаны самобытные русские, таджикские, 
бурятские, казахские, кавказские, якутские и киргизские костюмы. 


